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Все чаще приходится слышать о зеленых 
облигациях, кредитовании, субсидиях… 
Проще говоря, набирающее вес «зеленое» 
финансирование – это все разнообразие 
денежного инструментария, так или иначе 
связанного с климатической повесткой. 
Так что банки тоже встают на путь борьбы 
с изменением климата. Иначе и быть не 
может, ведь деньги – кровь экономики. 

В Грузии зарегистрировано около 25 ты-
сяч НПО, 90% из которых финансируется 
из-за рубежа. Власти страны усматрива-
ют в этом угрозу вмешательства извне в 
политическую жизнь страны, особенно 
учитывая преимущественно оппозицион-
ный настрой в деятельности большинства 
общественных организаций.

ЗЕЛЕНЫЕ
КРИТЕРИИ

ЗАКОН 
ПРЕТКНОВЕНИЯ
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Продолжается вытеснение не только 
Франции, но и США из Африки. После не-
давних президентских выборов в Сенегале 
страна решила отказаться от французского 
языка в пользу арабского. Президент Файе 
объявил, что Франции пора покинуть Се-
негал, который готов к пересмотру всех 
прежних соглашений с ней.

ТУРЦИЯ В ТРЕНДЕ
НЕ ТОЛЬКО В АФРИКЕ

Стр. 3

Глава Азербайджана подчеркнул, 
что «мы очень дорожим довери-
тельным, креативным партнер-
ством между нашими странами, 
которое основано на взаимном 
уважении, дружбе и сотрудниче-
стве». 
Президент Александр Лукашен-
ко в ответном слове заявил, что 
наши отношения самые добрые 
и близкие. Именно в силу это-
го глава Беларуси предложил 
помощь в восстановлении осво-
божденных от оккупации азер-
байджанских территорий. 

БЕЛОРУСЫ ПОМОГУТ В КАРАБАХЕ

НА АРМЯНО-АЗЕРБАЙДЖАНСКОЙ ГРАНИЦЕ РАЗМЕСТЯТСЯ ПОГРАНИЧНИКИ

Последние российские 
миротворцы покинули 
территорию Азербайд-
жана. В этой связи 
прошла торже-
ственная це-
ремония, по-
священная 
завер-
шению 
миссии 
РМК.

Начальник Генштаба 
Азербайджанской армии 
генерал-полковник Керим 
Велиев рассказал о деятель-
ности контингента, времен-

но дислоцированного в 
Карабахской эко-
номической зоне 

на основе 
заявления, 

подписанно-
го 10 ноября 
2020 года. 
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В танце должна быть душа Как изменились цены? Живодеров – к ответственности
О проблемах и чая-

ниях национального 
балета «Каспий» по-

беседовал с народным 
артистом Гюльагаси 

Мирзоевым. 

Ежемесячные сводки 
статистики говорят, что 

инфляция благодаря уси-
лиям властей и загранич-

ному ценовому затишью 
продолжает снижаться.

Во многих странах без-
домных собак не встре-

тишь. Этого удалось 
добиться, внедрив зако-
ны, защищающие права 

животных. 
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Приветствуя высокого гостя 
16 мая на встрече в расши-
ренном составе, Президент 
Азербайджанской Республики 
Ильхам Алиев заявил, что в ходе 
встречи один на один президен-
ты провели обстоятельный раз-
говор по многим вопросам – и 
двусторонней повестки дня, и по 
региональным, международным 
проблемам, и еще раз подтвер-
дили стратегический характер 
наших отношений. 

БОЛЬШАЯ ПОВЕСТКА

Государственный ви-
зит Президента Бела-
руси Александра Лука-
шенко в Азербайджан 
кроме переговоров в 
дружественной обста-
новке ознаменовался 
еще и тем, что три го-
рода нашей страны и 
Беларуси стали 
побратимами.

ЗАДАЧА
ВЫПОЛНЕНА

БАКУ И МИНСК –
ПОБРАТИМЫ
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Приветствуя высокого гостя 
16 мая на встрече в расши-
ренном составе, Президент 
Азербайджанской Республи-
ки Ильхам Алиев заявил, что 
в ходе встречи один на один 
президенты провели обстоя-
тельный разговор по многим 
вопросам – и двусторонней 
повестки дня, и по регио-
нальным, международным 
проблемам, еще раз подтвер-
дили стратегический харак-
тер наших отношений. 
При этом глава Азербайд-
жанского государства под-
черкнул, что «мы очень 
дорожим доверительным, 
креативным партнерством 
между нашими странами, 
которое основано на взаим-
ном уважении, дружбе и со-
трудничестве», не преминув 
отметить, что эти отношения 
проверены временем и ни у 
кого не вызывает сомнений, 
что Беларусь и Азербайджан 
– два надежных друга. 
Президент Александр Лу-
кашенко в ответном слове 
подчеркнул, что у Беларуси 
с Азербайджаном действи-
тельно нет закрытых тем, 
наши отношения самые 
добрые и близкие. Именно в 
силу этого Александр Лука-
шенко предложил помощь в 
восстановлении освобожден-
ных от оккупации азербайд-
жанских территорий. «У нас 
есть определенные техно-
логии, ваши специалисты, 
министры хорошо знают эти 
технологии, если они го-
дятся, наша техника может 
здесь присутствовать и рабо-
тать», – сказал он.
Отметим, что Президент Бе-
ларуси прибыл в Азербайд-
жан по приглашению Прези-
дента Ильхама Алиева.

МНОГИЕ ВОПРОСЫ 
ЗАРАНЕЕ СОГЛАСОВАНЫ
Президент Ильхам Алиев в 
заявлении для прессы отме-
тил, что члены белорусской 
делегации заведомо прибыли 
в Баку и провели переговоры 
с азербайджанскими колле-
гами. «Это еще раз демон-
стрирует то, как ответственно 
обе стороны подходили к 
государственному визиту 
Президента Беларуси – за-
ранее обсудить и согласовать 
многие вопросы, которые 
впоследствии выносятся на 
одобрение глав государств. 
Думаю, что вот такая эффек-

тивная форма сотрудниче-
ства наиболее правильная 
и нацелена на конкретный 
результат», – сказал Ильхам 
Алиев, заявив, что пригласил 
белорусские компании актив-
но участвовать в восстанов-
лении Карабахской и Восточ-
но-Зангезурской зоны. 
У Беларуси очень хороший 
опыт градостроительства, со-
временные технологии, опыт 
строительства агрогородков. 
А поскольку нашей первосте-
пенной задачей является не 
только как можно скорее вер-
нуть бывших беженцев в род-
ные дома, но и обеспечить их 
достойной работой, то опыт 
белорусских специалистов 
будет весьма кстати.
«Мы обсудили все вопросы, 
закрытых тем не было. Это 
не только техника МТЗ – со-
вместное производство, но и 
совместное производство 
МАЗовской техники, пожар-
ной техники, совместное про-
изводство лифтового обору-
дования», – сказал Александр 
Лукашенко, подчеркнув, что 
белорусская сторона готова 
сотрудничать и в производ-
стве подвижной железнодо-
рожной техники – платформ, 
цистерн и т.д.
Впрочем, белорусский лидер 
предложил содействие и в 
аграрной, и в гуманитарной 
сфере, и в фармацевтике, и 
в спорте, проявив себя как 
истинный друг. В заключение 
Александр Лукашенко зая-
вил, что на Южном Кавказе 
появился очень мощный 
лидер в лице Азербайджана, 
способный контролировать 
весь регион.
«Это уже не только ответ-
ственность за Азербайджан – 
вы уже отвечаете за ситуацию 
на Кавказе в целом, на что 
мы – те народы, которые не 
живут на Кавказе, – очень на-
деемся», – резюмировал он.

Государственный визит Президента Беларуси Алексан-
дра Лукашенко в Азербайджан кроме переговоров в 
дружественной обстановке по широкому спектру ми-
ровой повестки ознаменовался еще и тем, что три го-
рода нашей страны и Беларуси стали побратимами.

Гянджа – Гомель, 
Габала – Гродно
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БЕЛОРУССКИЕ КОМПАНИИ БУДУТ УЧАСТВОВАТЬ В ВОССТАНОВЛЕНИИ КАРАБАХА И ВОСТОЧНОГО ЗАНГЕЗУРА

ТАМИЛЛА НУРИЕВА

Отныне у Азербайд-
жана и Беларуси три 
побратима. И это 
весьма отрадный 
факт, свидетель-
ствующий о том, что 
главные достижения 
у нас еще впереди.
16 мая при участии 
Президента Азер-
байджанской Ре-
спублики Ильхама 
Алиева и Президен-
та Республики Бе-
ларусь Александра 
Лукашенко состо-
ялась церемония 
подписания азер-
байджано-белорус-
ских документов. 
Среди них Протокол 
о взаимном приме-
нении электронных 
систем сертифика-
ции происхождения 
товаров; Протокол 
о внесении измене-
ний и дополнений 
в Соглашение о 
сотрудничестве в 
области карантина 
и защиты растений 
от 2 мая 2007 года 
и Протокол о вне-
сении изменений 
и дополнений в 
Соглашение о со-
трудничестве в об-
ласти ветеринарии 
от 2 мая 2007 года; 
План мероприятий 

по развитию сотруд-
ничества в сфере ту-
ризма на 2024-2025 
годы; Меморандум 
о взаимопонимании 
и сотрудничестве 
в области конку-
рентной политики, 
государственных 
закупок, защиты 
прав потребителей и 
рекламной деятель-
ности; Меморандум 
о взаимопонимании 
между Агентством 
развития малого и 
среднего бизнеса 
Азербайджанской 
Республики и Го-
сударственным 
учреждением «На-
циональное агент-
ство инвестиций 
и приватизации» 
Министерства 
экономики Респу-
блики Беларусь» и 
три меморандума, 
устанавливающих 
побратимские отно-
шения между Баку и 
Минском, Гянджой 
и Гомелем, Габалой 
и Гродно.
Сам перечень подпи-
санных документов 
свидетельствует о 
том, что Азербайд-
жан и Беларусь, еще 
раз подтвердив свое 
нерушимое братство, 

намерены двигаться 
вперед. И подпи-
санные документы 
– лишнее тому под-
тверждение.

ЛУКАШЕНКО 
СДЕЛАЛ ПОДАРОК 
ГОРОДУ ШУША
На следующий день, 
17 мая, президенты 
отправились снача-
ла в Физули, затем 
в Шушу. В Физули 
Ильхам Алиев и 
Александр Лукашен-
ко осмотрели разру-
шенные места горо-
да и ознакомились 
с его генеральным 
планом. 
Во время пребыва-
ния в Шуше Алек-
сандр Лукашенко 
подарил городу 
белорусскую трак-
торную технику. 
Президенты также 
ознакомились с 
одним из жилых 
кварталов в восста-
новленном городе. 
Лидеры осмотрели 
в Шуше расстре-
лянные армянами 
памятники, побы-
вали в доме-музее 
Бюльбюля, на Джы-
дырдюзю, посетили 
выставку «Гейдар 
Алиев и Карабах».
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В мероприятии приняли участие 
представители МО Азербайджана, 
миротворческого контингента 
Министерства обороны России, 
Посольства России в Азербайд-
жане, а также военнослужащие и 
представители СМИ.
В рамках мероприятия минутой 
молчания была почтена память 
погибших военнослужащих. За-
тем в сопровождении военного 
оркестра были исполнены госу-
дарственные гимны Азербайд-
жанской Республики и Россий-
ской Федерации.

БЛАГОДАРНОСТЬ ВСЕМУ СОСТАВУ
Начальник Генерального штаба 
Азербайджанской армии гене-
рал-полковник Керим Велиев 
в своем выступлении рассказал 
о деятельности контингента, 
временно дислоцированного в 
Карабахской экономической 
зоне на основе заявления, 
подписанного между глава-
ми Азербайджана, России и 
Армении 10 ноября 
2020 года. 
Он выразил благодар-
ность всему составу 
миротворческого 
контингента за 
заслуги во имя 
мира и стабиль-
ности и пожелал 
им успехов в 
дальнейшей 
службе.

Отметим, что российский миро-
творческий контингент в силу 
определенных обстоятельств за-
вершил свою деятельность рань-
ше означенного срока и выводит-
ся с территории страны согласно 
договоренности на самом 
высоком уровне – прези-
дентов Азербайджана и 
России.
В своем выступлении 
первый заместитель 
главнокомандующего 
сухопутными войска-
ми Вооруженных сил 
Российской Федерации, 
начальник Генерального 
штаба сухопутных войск гене-
рал-полковник Евгений Ники-
форов, рассказав о непростой, а 
порой опасной миссии миротвор-
чества, поблагодарил воинов за 
службу, с честью выполнивших 
возложенные на них задачи. 
Затем военнослужащим, награж-

денным приказами министров 
обороны Азербайджана и 
России, были вручены меда-
ли, состоялся также обмен 
подарками.
Заключительным аккордом 

торжественной 
церемонии стала 
концертная про-
грамма с участи-

ем творческих 
коллективов 

минобороны 
Азербайд-
жана и 
России.
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ЗДЕСЬ МОЖЕТ БЫТЬ 
ВАША РЕКЛАМА

Последние российские миротворцы покинули 
территорию Азербайджана. В этой связи в дру-
жеской обстановке прошла торжественная цере-
мония, посвященная завершению миссии РМК.

О том, что мир возвраща-
ется на нашу многостра-
дальную землю, говорит 
и тот факт, что одновре-
менно с уходом росми-
ротворцев из Азербайд-

жана 15 мая текущего 
года на границе 

между Азер-
байджанской 
Республикой 
и Республи-
кой Армения 
под предсе-

дательством 
заместителя 

премьер-министра 
Азербайджана Шахина 

Мустафаева и вице-пре-
мьера Армении Мгера 
Григоряна состоялась 
девятая встреча Госко-
миссии по делимитации 
государственной границы 
между Азербайджанской 
Республикой и Республи-
кой Армения и Комиссии 
по вопросам делимитации 
государственной границы 
и пограничной безопас-
ности между двумя стра-
нами.
В ходе встречи комиссии 
обсудили проделанную 
работу и согласовали 
совместно составленный 
с учетом уточнения коор-
динат на основании гео-
дезических измерений на 
местности в соответствии 
с топографической картой 

Генштаба ВС СССР 1976 
года Протокол-описание 
отрезков линии границы 
непосредственно между 
населенными пунктами 
Баганис Айрым (АР) – Ба-
ганис (РА), Ашагы Аски-
пара (АР) – Воскепар (РА), 
Хейримли (АР) – Киранц 
(РА) и Гызыл Гаджилы 
(АР) – Беркабер (РА), с 
целью их приведения в 
соответствие с юридиче-
ски обоснованной межре-
спубликанской границей, 
существовавшей в рамках 
Советского Союза на мо-
мент его распада. 
По итогам встречи был 
подписан соответству-
ющий Протокол. Ну а 
дата и место проведения 
следующей встречи будут 
согласованы в рабочем 
порядке.
В ближайшие 8-9 дней на 
согласованной армяно-
азербайджанской границе 
разместятся погранични-
ки с обеих сторон. Таким 
образом, сделан еще один 
шаг на пути к миру в ре-
гионе.
По словам Никола Па-
шиняна, в эти дни прохо-
дит процесс делимитации 
границы между Арменией 
и Азербайджаном, и он 
должен стать одним из ин-
струментов, который нау-
чит страны жить мирно.

Официальная 
граница установлена

РОССИЙСКИЕ МИРОТВОРЦЫ ПОПРОЩАЛИСЬ С АЗЕРБАЙДЖАНСКОЙ РЕСПУБЛИКОЙ

МАРЬЯМ ГУЛАМОВА

Карабахской экономической 
зоне на основе заявления, 
подписанного между глава-
ми Азербайджана, России и 
Армении 10 ноября 

Он выразил благодар-
ность всему составу 
миротворческого 

ности и пожелал 

денным приказами министров 
обороны Азербайджана и 
России, были вручены меда-
ли, состоялся также обмен 
подарками.
Заключительным аккордом 

торжественной 
церемонии стала 
концертная про-
грамма с участи-

ем творческих 
коллективов 

минобороны 
Азербайд-
жана и 
России.Керим Велиев

ЗАДАЧА ВЫПОЛНЕНА

договоренности на самом 
высоком уровне – прези-
дентов Азербайджана и 

штаба сухопутных войск гене-

ротворцев из Азербайд-
жана 15 мая текущего 

года на границе 
между Азер-

байджанской 

и Республи-
кой Армения 
под предсе-

дательством 
заместителя 

премьер-министра 

Скоро 
на согласованной 

армяно-
азербайджанской 
границе разместятся 

пограничники 
с обеих сторон

Посольство
возвращается 
в Иран
Возобновляет работу дипло-
матическое представительство 
Азербайджана в Иране.
По словам пресс-секретаря 
МИД Айхана Гаджизаде, после 
террористической атаки на 
посольство Азербайджана в 
Иране в январе прошлого года 
одним из основных направле-
ний переговоров с иранской 
стороной был вопрос о предо-
ставлении полной гарантии 
безопасности посольства.
«За последние несколько меся-
цев в рамках  переговоров меж-
ду официальными лицами двух 
стран ожидания нашей страны 
были доведены до иранской 
стороны».

Дорожная 
карта SOCAR
и «Татнефти»  
Государственная нефтяная ком-
пания Азербайджана (SOCAR)
и российская «Татнефть» 
подписали в Казани новую 
дорожную карту по сотруд-
ничеству. «В рамках XV меж-
дународного экономического 
форума «Россия – исламский 
мир: KazanForum 2024» про-
вели плодотворную встречу с 
генеральным директором «Тат-
нефти» Наилем Магановым. В 
ее рамках подписана новая до-
рожная карта сотрудничества, 
состоялся обмен мнениями по 
различным вопросам, представ-
ляющим взаимный интерес», 
–  сообщил президент SOCAR 
Ровшан Наджаф в своем акка-
унте «Х». 

Навстречу 
COP29
SOCAR проводит вместе с 
консультантами диагностику 
загрязненных земель (1300 га)
для их дальнейшей очистки. 
Об этом заявил вице-прези-
дент SOCAR Афган Исаев на 
мероприятии «Повышение 
амбиций и стимулирование де-
ятельности: Форум устойчивого 
бизнеса COP29». По его словам, 
очистка загрязненных почв, яв-
ляющихся наследием советской 
эпохи, будет проводиться в три 
этапа. «В рамках диагностики 
будет установлено, какие при-
меси имеются в этих почвах. 
Нам помогает ряд институтов. 
Кроме того, Международная 
финансовая корпорация (IFC)
оказывает поддержку в рамках 
проекта технической помощи», 
– сказал А.Исаев.
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Вопрос устранения последствий военной агрессии 
Армении против Азербайджана и оккупации наших 
земель стоял на повестке дня ОБСЕ с момента созда-
ния этого института, но МГ ОБСЕ ничего не предпри-
няла для устранения последствий конфликта.

Движению «Тавуш во имя роди-
ны» не удалось сплотить вокруг 
себя необходимую для свержения 
властей массу народа и полити-
ческих сил. Почему? Да потому 
что никакой четкой программы, 
кроме громких слов и требований 
об отставке Пашиняна, у Баграта 
Галстаняна и стоящих за ним сил 
не было и быть не могло. Хотя бы 
потому, что за канадским граж-
данином Багратом Галстаняном 
тянется шлейф коррупционных 

обвинений аж из самой Канады. 
В бытность последнего еще пред-
стоятелем канадской епархии 
ААЦ в 2013 году.
Как пишет Armenian Report, Гал-
станян сначала втянул канадскую 
епархию в сомнительные финан-
совые схемы, приведшие к значи-
тельным долгам, а затем пытался 
заложить церковь в Квебеке, 
чтобы погасить долги. Более того, 
Галстанян был обвинен в растра-
те средств церкви Святого Креста 

в Лавале. В настоящее время долг 
церкви превышает миллион дол-
ларов. 
Во-вторых, сменив на посту дей-
ствующего премьера, он хочет 
привести к власти Роберта Коча-
ряна, от одного имени которого 
армянское общество воротит. К 
тому же если посмотреть на окру-
жение архиепископа, можно убе-
диться, что это сплошь бандиты 
типа Сейрана Оганяна, дашнака 
Ишхана Сагателяна, террористов 

Жирайра Сефиляна, Варужана 
Аветисяна из «Сасна црер» и 
т.д. А присутствие в движении 
Ары Абрамяна и российского 
медиамагната Арама Габре-
лянова в Армении расце-
нили как вмешательство 
России в их суверенные 
дела. Именно поэтому 
движение Галстаняна 
растеряло доверие на-
рода и зачахло букваль-
но на глазах. 

Об этом сказал Президент 
Азербайджана Ильхам 
Алиев в ходе встречи с 
действующим председа-
телем ОБСЕ, главой 
МИД Мальты 
Яном Боргом, 
добавив, что в 
течение этих 
лет переговор-
ный процесс, 
проводимый 
сопредседате-
лями Минской 
группы ОБСЕ, также 
служил продолжению ок-
купации азербайджанских 
территорий. 
А поскольку армяно-азер-
байджанского конфликта 
больше не существует, 
глава государства отме-
тил, что настало время 
упразднить Минскую 
группу ОБСЕ и все свя-
занные с ней институты. 
Азербайджанская сторона 
подняла этот вопрос, и нет 
каких-либо причин, по ко-
торым армянская сторона 
не согласилась бы на это.
Вслед за Президентом 
данную мысль на совмест-
ной пресс-конференции 
с Яном Боргом озвучил и 

глава внешнеполитиче-
ского ведомства Азербайд-
жана Джейхун Байрамов, 
сообщив, что двусторонние 
армяно-азербайджан-

ские переговоры 
являются самым 

оптимальным 
вариантом в 
достижении 
мирного 
урегули-
рования 

отношений в 
постконфликт-

ный период.

ПОЛОЖИТЕЛЬНЫЕ 
РЕЗУЛЬТАТЫ 
ПЕРЕГОВОРОВ
Дж.Байрамов также за-
явил, что двусторонние 
переговоры между Баку 
и Ереваном дают поло-
жительные результаты, 
включая начало процесса 
делимитации армяно-азер-
байджанской границы, а 
также возвращение четы-
рех сел Газахского района.
Вместе с тем глава МИД 
Азербайджана не стал 
раскрывать деталей из-за 
специфических моментов. 
Впрочем, он сказал, что 
мирное соглашение между 
Азербайджаном и Арме-

нией должно представлять 
собой документ, не имею-
щий открытых пунктов и 
не включающий вопросы, 
которые спустя какое-то 
время вновь станут темой 
переговоров.
Отметим, что Баку очень 
позитивно воспринимает 
последнее развитие отно-
шений с Арменией. И это 
говорит о многом, несмо-
тря на завесу секретности 
вокруг армяно-азербайд-
жанских переговоров.
«Это произошло исключи-
тельно путем прямых пере-
говоров между двумя стра-
нами. Надеемся, что работа 
в этом направлении будет 
продолжена в позитивном 
ключе», – сказал Джейхун 
Байрамов, добавив, что 
«это довольно важный и 
сложный процесс».
Отметим, что интенсив-
ные переговоры 
между сторона-
ми начались с 
2024 года. Они 
проходили в 
Мюн-
хене, 
Берли-
не и 
Алма-
ты.  

Довольна и армянская 
сторона, иначе пре-
мьер-министр Армении 
Никол Пашинян не стал 
бы анонсировать заклю-
чение мирного догово-
ра между Арменией и 
Азербайджаном до ноя-
бря текущего года.
Настало время подпи-
сать мирный договор с 
Азербайджаном, заявил  
Пашинян, выступая на 
Копенгагенском самми-
те демократии.
«Несмотря на все вы-
зовы, мы считаем, что 
настоящим и наиболее 
перспективным спут-
ником демократии 
является прочный и 
устойчивый мир. И 
возглавляемое мною 
правительство взяло на 
себя долю ответствен-
ности за это», – сказал 
он, подчеркнув, что 
«недавно мы достигли 
договоренности с Азер-
байджаном о начале 

делимитации наших 
межгосударственных 
границ на основе Ал-
матинской декларации 
1991 года. Это значит, 
что при делимитации 
мы должны просто 
воспроизвести адми-
нистративные границы 
между советской Арме-
нией и советским Азер-
байджаном, которые 
согласно Алматинской 
декларации стали госу-
дарственными».
При этом Пашинян за-
явил, что настало время 
включить соглашения, 
достигнутые с Азербайд-
жаном, в мирный дого-
вор и подписать его.
Азербайджан и Арме-
нию в их стремлении 
подписать мирный до-
говор поддержали как 
ОБСЕ, так и США.

РЕВАНШИСТАМ 
НЕЙМЕТСЯ
Все это совершенно не 
устраивает армянскую 

оппозицию в лице 
фашиствующих ре-
ваншистов и реакци-
онного духовенства. 

Так, движение 
архиеписко-

па Баграта 
Галстаняна, 
который 
действует 
по указа-

нию руководства ААЦ 
и бывших президентов 
Армении из карабахско-
го клана, лишь мешает 
мирному процессу. Сво-
ей политической вовле-
ченностью архиепископ 
не только себя, но и всю 
ААЦ подставляет, счи-
тают сторонники армян-
ского премьер-мини-
стра, да и вся здоровая 
часть общества, посколь-
ку это ярко выраженная 
попытка вмешательства 
церкви в политические 
процессы. 
Если учитывать тот 
факт, что Баграт Гал-
станян, по его же при-
знанию, периодически 
встречается с католи-
косом всех армян Гаре-
гином II, получается, 
что последний коор-
динирует деятельность 
архиепископа в угоду 
Роберту Кочаряну и 
Сержу Саргсяну со все-
ми вытекающими отсю-
да последствиями.
«Возвращать бывших 
к власти, чтобы снова 
превратиться в бесправ-
ных граждан, которых 
вновь начнут грабить 
и унижать? Ну уж нет, 
такой ошибки наш 
мудрый народ больше 
не допустит», – пишет 
возмущенно Armenian 
Report.

ТАМИЛЛА НУРИЕВА

ПОРА УПРАЗДНИТЬ МИНСКУЮ ГРУППУ ОБСЕ И СООТВЕТСТВУЮЩИЕ ЕЕ ИНСТИТУТЫ  

АЗЕРБАЙДЖАН И АРМЕНИЯ АЗЕРБАЙДЖАН И АРМЕНИЯ 
НА ПУТИ К МИРУНА ПУТИ К МИРУ
АЗЕРБАЙДЖАН И АРМЕНИЯ АЗЕРБАЙДЖАН И АРМЕНИЯ 
НА ПУТИ К МИРУНА ПУТИ К МИРУ

Жирайра Сефиляна, Варужана 
Аветисяна из «Сасна црер» и 
т.д. А присутствие в движении 
Ары Абрамяна и российского 
медиамагната Арама Габре-
лянова в Армении расце-

Баграт  Галстанян

действующим председа-
телем ОБСЕ, главой 

группы ОБСЕ, также 

армяно-азербайджан-
ские переговоры 

являются самым 
оптимальным 

вариантом в 

урегули-
рования 

отношений в 
постконфликт-

ный период.

Двусторонние 
переговоры являются 

самым оптимальным 
вариантом в 

достижении мирного 
урегулирования

Отметим, что интенсив-
ные переговоры 
между сторона-
ми начались с 
2024 года. Они 
проходили в 

устраивает армянскую 
оппозицию в лице 
фашиствующих ре-
ваншистов и реакци-
онного духовенства. 

Так, движение 
архиеписко-

па Баграта 
Галстаняна, 
который 
действует Никол Пашинян Роберт Кочарян Серж Саргсян

Мы взяли ответственность на себя

Крах архиепископа Баграта Галстаняна
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ЦИФРЫ НЕДЕЛИ

6739 БРАКОВ 

НА 7,7% НА 
18% 

НА 
5,9% 9

985,3 AZN 

38 182 
МЛН AZN 

Азербайджан и Узбе-
кистан обсудили со-
трудничество в обла-
сти возобновляемых 
источников энергии. 
«На 26-й междуна-
родной выставке и 
конференции «Нефть 
и газ Узбекистана – 
OGU 2024» состоялась 
встреча с председа-
телем «Узбекнефте-
газа» Баходиржоном 
Сидиковым. Обсудили 
успешное развитие 
двусторонних от-
ношений, а также 
текущие и перспек-

тивные возможности 
сотрудничества в об-
ласти человеческого 
капитала, возобнов-
ляемых источников 
энергии, декарбони-
зации, инноваций 
и цифровизации. 
Также провели обмен 
мнениями по другим 
вопросам, представ-
ляющим взаимный 
интерес», – написал 
Президент Государ-
ственной нефтяной 
компании Азербайд-
жана (SOCAR) Ровшан 
Наджаф.

еремония открытия 
Торгового дома Азер-
байджана в Нанкине 
состоялась 15 мая и 
была организована 
торговым представи-
тельством нашей стра-
ны в Китае при под-
держке Министерства 
экономики.
Торговые дома Азер-
байджана действуют 

в китайских городах 
индао, жанцзяцзе, 

Сиане, энду и сто-
лице – Пекине. По-
мимо торговых домов 
Азербайджан имеет 
четыре торговых отде-
ла в анхае, арбине, 

зинане и Ухане, а 
также три «Винных 
дома» в Урумчи и 

анхае.

15 мая начался месячник 
« истый воздух», органи-
зованный Главным управ-
лением государ-
ственной 
дорожной 
полиции 
МВД 
Азер-
байджана 
совмест-
но с 
Министер-
ством эко-
логии и природных 
ресурсов.
Мероприятие направлено 
на предотвращение за-
грязнения атмосферного 
воздуха путем ограничения 

эксплуатации транспорт-
ных средств, у которых 
содержание загрязняющих 

веществ в выбросах 
при работе 

превышает 
установлен-
ные норма-
тивы.
Водителей 
предупре-
дили об 

администра-
тивном наказа-

нии за эксплуатацию 
автотранспортных средств 
в технически неисправном 
состоянии.
Мероприятие продлится 
до 15 июня.

СОТРУДНИЧЕСТВО СОТРУДНИЧЕСТВО 

С «УЗБЕКНЕФТЕГАЗОМ»С «УЗБЕКНЕФТЕГАЗОМ»

ТОРГОВЫЙ ДОМ ТОРГОВЫЙ ДОМ МЕСЯЧНИКМЕСЯЧНИК
«ЧИСТЫЙ ВОЗДУХ»«ЧИСТЫЙ ВОЗДУХ»

В ушу вернулись 
еще 38 семей бывших 
вынужденных пересе-
ленцев в составе 
136 человек.
На торжественной це-
ремонии им вручили 
ключи от квартир в 
новоотстроенных до-
мах. 
На церемонии присут-
ствовали сотрудники 
Государственного 
комитета по делам 
беженцев и вынужден-
ных переселенцев и 
спецпредставительства 
Президента Азербайд-
жанской Республики в 

ушинском районе.
Таким образом, на 
данный момент в 

уше обеспечено по-
стоянное проживание 
58 семей (224 челове-
ка).

ВОЗВРАЩЕНИЕ 
В ШУШУ
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За первые 3 месяца 2024 года в Азербайджане родилось 828 двойняшек, 39 тройняшек

SOCAR SOCAR АЗЕРБАЙДЖАНА АЗЕРБАЙДЖАНА 
В НАНКИНЕВ НАНКИНЕ

ВЫРОСЛИ ПРОДАЖИ АЗЕРБАЙД-
ЖАНСКОГО ГАЗА В ЕВРОПУ МИНУТ 
– СРЕДНЕМЕСЯЧНАЯ НОМИ-
НАЛЬНАЯ ЗАРПЛАТА 
НАЕМНЫХ РАБОТНИКОВ 
В АЗЕРБАЙДЖАНЕ

ДЛИЛОСЬ ИЗВЕР-
ЖЕНИЕ ГРЯЗЕВО-
ГО ВУЛКАНА ГЮЗ-
ДЕК-БОЗДАГ 
В НОЧЬ НА 13 МАЯ

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ СЕЛЬСКОЕ, ЛЕСНОЕ ХОЗЯЙСТВО, 
РЫБОЛОВСТВОТОРГОВЛЯ, РЕМОНТ ТРАНСПОРТ-

НЫХ СРЕДСТВ РАЗМЕЩЕНИЕ ТУРИСТОВ И ОБ-
ЩЕПИТ

ТРАНСПОРТ И СКЛАДСКОЕ 
ХОЗЯЙСТВО ИНФОРМАЦИЯ И СВЯЗЬ

СТРОИТЕЛЬСТВО ДРУГИЕ СФЕРЫ

УВЕЛИЧИЛСЯ 
ОБЪЕМ ОПЕ-
РАЦИЙ ИН-
ТЕРНЕТ-БАН-
КИНГА В 
АЗЕРБАЙД-
ЖАНЕ

СНИЗИЛСЯ 
ОБЪЕМ ДО-
БЫЧИ 
НЕФТИ 
В АЗЕР-
БАЙДЖАНЕ 

9 248,6 МЛН КВТ/Ч 
– ПРОИЗВОДСТВО

ЭЛЕКТРОЭНЕРГИЯ В АЗЕРБАЙДЖАНЕ 
(ЯНВАРЬ-АПРЕЛЬ)

– ВВП В АЗЕР-
БАЙДЖАНЕ 
(ЯНВАРЬ-АПРЕЛЬ)

КОРОТКО
• Азербайджанская 
государственная ака-
демия физической 
культуры и спорта пре-
образуется в Азербайд-
жанскую спортивную 
академию со статусом 
юридического лица пу-
бличного права.

• Гейдениз Гахраманов 
вновь избран председа-
телем правления Ассо-
циации туристических 
агентств Азербайджана 
(АТАА).

• В матче дублирую-
щих команд «Габала-2» 
и «Сабах-2» забит фан-
тастический гол. Гол-
кипер Эмиль Габибов 
отправил мяч через все 
поле прямо в ворота со-
перника. Встреча завер-
шилась вничью – 2:2.

407 МЛН КВТ/Ч 
– ЭКСПОРТ

62,2 МЛН КВТ/Ч 
– ИМПОРТ
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ИЛЬГАР ВЕЛИЗАДЕ 

18 МАЯ 2024

ГРУЗИНСКОМУ НАРОДУ САМОМУ РЕШАТЬ, КАКОЕ МЕСТО ОН ЖЕЛАЕТ ЗАНЯТЬ В СЕМЬЕ ЕВРОПЕЙСКИХ НАЦИЙ

14 мая грузинский парламент в третьем чтении принял закон 
об «иноагентах». Законопроект поддержали 84 парламентария, 
против проголосовали 30 депутатов. После принятия закона у 
здания парламента Грузии началась масштабная акция протеста.

Тот же председатель комитета по ино-
странным делам бундестага Германии 
Михаэль Рот призвал грузинские 
власти провести реформы, «направ-
ленные на обеспечение верховенства 
закона и свободы». Какие именно ре-
формы и кто будет в конечном итоге 
определять степень их демократич-
ности, он не пояснил. Дело дошло до 

того, что 15 марта в марше протеста 
против законопроекта приняли уча-
стие посетившие Грузию министры 
иностранных дел Эстонии, Литвы и 
Исландии. Мало того, что они в на-
рушение протокола без приглашения 
вылетели в соседнюю страну, главы 
дипломатии этих стран обратились 
напрямую к участникам митинга с 

трибуны перед парламентом. Это во-
обще в грубой форме противоречит 
всем нормам дипотношений, наруша-
ет один из основных принципов ООН 
– невмешательство во внутренние 
дела другого государства. 
Примечательно, что в пылу митин-
говых страстей глава МИД Литвы 
Габриэлюс Ландсбергис заявил, что 

хочет европейского будущего для гру-
зинского народа, словно ему решать 
этот важный вопрос грузинской внеш-
неполитической повестки. Несомнен-
но, грузинский народ и сам хочет это-
го будущего, с той лишь разницей, что 
ему самому определять, какое место 
он желает занять в семье европейских 
наций.  

И европейские, и американ-
ские дипломаты прямо заяв-
ляли, что настойчивость гру-
зинских властей в принятии 
«пророссийского» закона, 
может стоить Грузии будуще-
го в ЕС и НАТО, а ключевым 
лицам в грузинской власти – 
грозить санкциями.
Тот факт, что правящая 
«Грузинская мечта» обе-
спечила себе контроль над 
политическим полем, а ее 
лидер Бидзина Иванишвили 
располагает внушительными 
политическим, админи-
стративным и финансовым 
ресурсом, не может быть 
достаточным основанием для 
утверждения, что власть в 
стране досталась правящей 
элите посредством узурпа-

ции.
Прези-

дентские 
и парла-
ментские 
выборы 

прежних 
лет, особен-

но послед-
ние, 

про-
хо-

дившие в условиях оже-
сточенной политической 
борьбы, позволяют говорить, 
что в Грузии сформирова-
лась достаточно устойчивая 
демократическая традиция 
проведения электоральных 
кампаний. Парламентское 
большинство, принявшее 
закон об «иноагентах», сфор-
мировалось в результате 
выборов, и все процедурные 
вопросы в связи с принятием 
закона также соблюдены. 
Т.е. принятие закона сопро-
вождалось выполнением 
легитимных процедур. Тот 
факт, что оппозиция в стране 
разобщена и не может высту-
пать с консолидированных 
позиций, является скорее 
показателем серьезного 
кризиса в ее рядах. На этом 
фоне власти выглядят более 
консолидированными, а их 
действия – более эффектив-
ными.
Однако беспрецедентное 
внешнее давление на власти, 
которые приняли закон с 
соблюдением всех проце-
дурных норм, легитимным 
назвать сложно. В ход идут 
угрозы приостановить про-
цесс переговоров о членстве 
Грузии в ЕС и ввести персо-
нальные санкции в отноше-

нии руководителей страны.  

По заявлению представителей 
власти, в Грузии зарегистри-
ровано около 25 тысяч НПО, 
90% из которых финансируется 
из-за рубежа, главным образом 
из С А и Европейского Союза. 
Поскольку НПО действуют в ос-
новном в общественном секторе, 
их способность влиять на форми-
рование внутриобщественного 
дискурса по самым различным 
вопросам чрезвычайно велико. 
Власти страны усматривают в 
этом угрозу вмешательства извне 
в политическую жизнь страны, 
особенно учитывая преимуще-
ственно оппозиционный настрой 
в деятельности большинства об-
щественных организаций.

«ГРУЗИНСКАЯ МЕЧТА» 
ПРОТИВ ИНОВЛИЯНИЯ
В обществе, особенно среди про-
тестного электората, распростра-
нено (либо искусственно распро-
страняется) мнение, что проводя 
закон об «иноагентах», который 
еще называют «русским зако-
ном», правящие круги и лично 
Иванишвили «выполняют заказ 
Кремля». Поскольку Россия за-
интересована не допустить даль-
нейшего погружения Грузии в 
сферу влияния Запада, Москва в 
обмен на экономические префе-
ренции и возможность самому 
Иванишвили заработать диктует 

грузинским властям необходи-
мость принятия данного закона. 
Сами власти намекают на то, что 
посредством финансируемых 
из-за рубежа НПО готовится 
смена власти, которая должна 
произойти во время очередных 
парламентских выборов осенью 
текущего года. Тот факт, что 
правительство Иванишвили, 
избегающее конфронтацион-
ных отношений с Россией, не 
устраивает многие западные 
столицы, общеизвестен, и что 
они не прочь видеть у власти в 
стране совершенно другое пра-
вительство – тоже ни для кого не 
секрет. Но как далеко они зайдут 
в этом стремлении, большинство 
наблюдателей может только до-
гадываться.
Так или иначе, беспрецедент-
ное давление западных стран 
на грузинское руководство 
явно свидетельствует о том, что 
Запад выступает прямым инте-
ресантом того, чтобы закон, ста-
вящий под контроль влияние 
его фондов на общественный 
сектор Грузии, никогда не всту-
пил в силу.

МИХАЭЛЬ РОТ И ДРУГИЕ
В связи с принятием закона об 
«иноагентах» министры ино-
странных дел Исландии, Лат-
вии, Литвы и Эстонии Тоурдис 
Кольбрун Гюльфадоттир, Байба 
Браже, Габриэлюс Ландсбер-

гис и Маргус ахкна посетили 
Грузию. Среди прибывших был 
также председатель комитета по 
иностранным делам бундестага 
Германии Михаэль Рот. Между 
тем правительство Грузии от-
казалось разговаривать с прие-
хавшими в страну делегациями 
из Германии, Польши, ехии, 
Латвии, Литвы и Эстонии. Из 
всего грузинского правительства 
делегацию принял только пред-
седатель комитета по иностран-
ным делам Николос Самчарад-
зе. Причем встреча прошла не в 
парламенте, а в штаб-квартире 
партии «Грузинская мечта».
Ранее основатель и почетный 
председатель правящей партии 
«Грузинская мечта» Бидзина 
Иванишвили отказался от встре-
чи с помощником госсекретаря 
С А по делам Европы и Евра-
зии Джеймсом 
О’Брайеном. 
С амери-
канским 
дипломатом 
встретился 
премьер Гру-
зии Ираклий 
Кобахидзе. 

Иновлияние против 
«Грузинской мечты»

ЗАКОН ПРЕТКНОВЕНИЯЗАКОН ПРЕТКНОВЕНИЯ

элите посредством узурпа-
ции.

Прези-
дентские 
и парла-
ментские 
выборы 

прежних 
лет, особен-

но послед-
ние, 

про-
хо-

показателем серьезного 
кризиса в ее рядах. На этом 
фоне власти выглядят более 
консолидированными, а их 
действия – более эффектив-
ными.
Однако беспрецедентное 
внешнее давление на власти, 
которые приняли закон с 
соблюдением всех проце-
дурных норм, легитимным 
назвать сложно. В ход идут 
угрозы приостановить про-
цесс переговоров о членстве 
Грузии в ЕС и ввести персо-
нальные санкции в отноше-

нии руководителей страны.  

элите посредством узурпа-ное давление западных стран 

явно свидетельствует о том, что 
Запад выступает прямым инте-
ресантом того, чтобы закон, ста-
вящий под контроль влияние 
его фондов на общественный 
сектор Грузии, никогда не всту-

В связи с принятием закона об 
«иноагентах» министры ино-
странных дел Исландии, Лат-
вии, Литвы и Эстонии Тоурдис 
Кольбрун Гюльфадоттир, Байба 
Браже, Габриэлюс Ландсбер-

С А по делам Европы и Евра-
зии Джеймсом 
О’Брайеном. 
С амери-
канским 
дипломатом 
встретился 
премьер Гру-
зии Ираклий 
Кобахидзе. 

элите посредством узурпа-
ции.

С А по делам Европы и Евра-

Нарушение основных принципов ООН
Михаэль Рот Бидзина Иванишвили
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КИТАЙ ДЕМОНСТРИРУЕТ НОВОЕ ВИДЕНИЕ ЧЕРНОГО КОНТИНЕНТА КАК РАВНОПРАВНОГО ПАРТНЕРА 

ТУРЦИЯ В ТРЕНДЕ,  ТУРЦИЯ В ТРЕНДЕ,  
И НЕ ТОЛЬКО В АФРИКЕИ НЕ ТОЛЬКО В АФРИКЕ

O А каково место Турции 
в Африке? Анкара, как из-
вестно, проявляет заметную 
активность. А тут еще осво-
бождается пространство, 
ведь и Франция, и США те-
ряют свои зоны влияния.
O Я бы обозначил Турцию 
как некую «точку развития» 
на политической карте Афри-
канского континента. Анкара 
ищет новые направления для 
приложения своих сил. Кстати, 

Турция сегодня в тренде, 
и не только в Африке.

Конечно, волей-не-
волей Турецкая Ре-
спублика вступает 
в конкуренцию  
с китайскими 
корпорациями, 

министерствами и 
ведомствами, кото-

рые тихо, без пафоса 
зашли в Африку и уже 

давно формируют свою по-
литику.
Турция – прагматичная стра-
на, нацеленная на реализацию 
прежде всего своих экономи-
ческих, а не политических ин-
тересов в Африке. И этим она 
отличается от многих стран, 
включая Россию, работающих 
на Африканском континенте. 
Там, где это возможно, Турция 
будет продвигаться, выталки-
вая таким образом французов 
и британцев, которые в этом 
регионе закреплялись в течение 
десятилетий.

Продолжается вытеснение не 
только Франции, но и С А 
из Африки. После недавних 
президентских выборов в 
Сенегале, на которых побе-
дил Бассиру Диомайе Файе, 
страна решила отказаться от 
французского языка в пользу 
арабского. Президент Файе 
объявил, что Франции пора 
покинуть Сенегал, который 
готов к пересмотру всех преж-
них соглашений с ней.
Тем временем С А выводят 
свои войска (более 1000 че-
ловек) из Нигера, их место 
занимают российские военные 
из Африканского корпуса Рос-
сии (бывший ЧВК «Вагнер»). 
Нигер стал второй после Бур-
кина-Фасо африканской стра-
ной, где начал действовать 
этот корпус. Кстати, и Бурки-
на-Фасо, и Нигер активно из-
бавляются и от французского 
влияния, Нигер даже требует 
от Парижа выплатить деньги, 
которые французы выкачали 
из Нигера за 65 лет.

то происходит в Африке, 
почему западные страны (не 
только Франция, но и С А) 
покидают континент, какова 
роль Турции в этом регионе? 
Об этом в беседе с «Каспием» 
рассказал директор Инсти-
тута стран Азии и Африки 
Ульяновского государ-
ственного университета, 
доктор политических 
наук, профессор Эраст Га-
лумов:
z то касается общего афри-
канского вектора, то можно 
охарактеризовать его одной 
фразой: Африка стала взро-

слеть. И именно этот фактор 
является главным вызовом 
для стран, которые многие 
десятилетия считали ее своей 
вотчиной. Старые подходы 
не работают, а новые требуют 
значительных ресурсов, кото-
рых нет у С А и Европы. И 
речь не только о финансах.
Странам Запада очень трудно 
изменить свои традиционные 
подходы, которые основы-
вались на старой политике 
неоколониализма. А вот Китай 
демонстрирует эти новые под-
ходы, новое видение Африки 
как равноправного партнера. 
И это не просто финансовые 
вливания, которые в настоя-
щее время значительны, но и 
уважение к культуре, тради-
циям. Китайцы занимаются 
решением социальных вопро-
сов, а эта сфера у стран Запада 
была на втором месте.
Сегодня можно сказать, что 
Китай нащупал ключи от 
Африки, показав всему миру 
пример новых трендов. Аф-
рика перестает чувствовать 
себя экзотическим кон-
тинентом, куда евро-
пейцы и американцы 
приезжали либо по-
охотиться, либо по-
глазеть на местных 
красавиц.
Африка поднима-
ется, и это – то, чего 
не могут 
понять 

западные партнеры. Уход Ев-
ропы и С А из Африки, ко-
торый мы наблюдаем, будет 
продолжаться и нарастать.
z А что касается Франции?
z Политика Франции бес-
спорно терпит провал на аф-
риканском направлении. Это 
является результатом целого 
ряда причин, в том числе и не-
дальновидности руководства 
Франции, а скорее всего – из-
менения внутреннего вектора 
африканской политики, когда 
экономические интересы пре-
валируют над политическими. 
Процесс выхода Франции из 
Африки будет продолжаться, в 
этом у меня нет сомнения.
z Но чем африканцам не 
угодили Соединенные 
Штаты? США оставляют 
свои военные базы, аме-
риканские флаги топчут 
в разных африканских 
странах…
z Исторически Америка для 
африканцев является страной, 
которая принесла им много 

бед и страданий. Поэтому 
африканцы выстра-

ивают свое нега-
тивное отноше-
ние к западному 
миру и через 
призму С А. 
Поэтому топ-
чут и сжигают 
американские 

флаги.

Хотя, конечно, есть еще и 
элемент политтехнологии, ко-
торый применяют различные 
политические силы в афри-
канских государствах, при-
держивающиеся различных 
векторов – американо-британ-
ского, европейского, россий-
ского, китайского. Они борют-
ся за власть, а мы живем в век 
информационной открытости, 
когда можно сформировать то 
или иное мнение по отноше-
нию к любой стране. Это рабо-
тает, раз мы с вами обсуждаем 
эти истории с флагами.
Но главный вектор есть, и 
я его ранее отметил: Запад 
(вместе с Америкой), который 
пришел в Африку много 
лет назад и пообещал 
светлое будущее, 
не сдержал своего 
обещания. Более 
того, из афри-
канских стран 
изымались все 
ресурсы. А сейчас 
в Африке появля-
ется Китай, который 
ведет себя совершенно 
по-другому, в новой парадиг-
ме, которая ближе к социаль-
ному строению африканских 
стран. В Африке длительное 
время была своего рода «об-
щинно-социалистическая» 
система управления, поэтому 
Китай им ближе.
Китайская Народная Респу-
блика приходит с реальными 
проектами. Сначала строятся 
дороги, больницы и только 
потом китайские компании 
приступают к промышленным 
и сырьевым объектам. Такое 
отношение Китая импонирует 
многим африканским странам.

НАИР АЛИЕВ
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Африка стала взрослеть, и это уже не вотчина Франции и США. В гостях у 
«Каспия» директор Института стран Азии и Африки Ульяновского государ-
ственного университета, доктор политических наук, профессор Эраст Галумов.

приложения своих сил. Кстати, 
Турция сегодня в тренде, 

и не только в Африке.
Конечно, волей-не-

волей Турецкая Ре-

с китайскими 
корпорациями, 

министерствами и 
ведомствами, кото-

рые тихо, без пафоса 
зашли в Африку и уже 

пришел в Африку много 
лет назад и пообещал 

не сдержал своего 

ется Китай, который 
ведет себя совершенно 
по-другому, в новой парадиг-

Турция будет 
продвигаться, 
выталкивая 
французов 
и британцев

Точка развития

Эраст Галумов
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Конкрет-
ный пример 

эстетической 
значимости 

хореографии: 
в «Мугаме» 

каждый шаг, 
каждое дви-

жение, взгляд, 
жест – все со-

ставляющие 
танца должны 
быть пластич-
но говорящими, 

созвучными 
поэтическому 
слову Вазеха и 

необыкновенной 
красоте муга-

ма «Баяты
 Шираз»

О проблемах 
и чаяниях 

националь-
ного балета 

«Каспий» 
побеседовал 
с народным 
артистом 
Азербайд-
жана Гюль-
агаси Мир-

зоевым 
– членом 
жюри XVIII 
Открытого  
российско-
го конкурса 
артистов ба-
лета «Ара-
беск-2024». 

Народная мудрость гласит: « еловек пред-
полагает, а Всевышний располагает». Вот и 
наш диалог с народным артистом Азербайд-
жана Гюльагаси Мирзоевым неоднократно 
откладывался из-за непредвиденных обсто-
ятельств. Но известие о том, что премьер 
Азербайджанского государственного акаде-
мического театра оперы и балета Гюльагаси 
Мирзоев принял участие в работе жюри 
XVIII Открытого российского конкурса 
артистов балета «Арабеск-2024» имени Ека-
терины Максимовой (Пермь, 16-28 апреля), 
ускорило нашу встречу.
О значимости и высоком уровне конкурса 
можно судить уже по тому факту, что его 
художественным руководителем и предсе-
дателем жюри является народный артист 
СССР и РФ, лауреат премии Парижской 
академии танца «Лучший танцовщик 
мира», обладатель множества самых по-
четных международных наград Владимир 
Васильев, за которым закрепилось мнение 
как о бескомпромиссной личности в про-
фессиональных вопросах. Получив пригла-
шение от самого Васильева, Г.Мирзоев стал 
первым представителем азербайджанского 
балетного искусства в более чем 30-летней 
истории конкурса «Арабеск».

КОНКУРС В ПЕРМИ
l По традиции конкурс проводится раз в 
два года в стенах Пермского театра оперы и 
балета имени П.И. айковского, – поясняет 
Гюльагаси муаллим. – В 2024 году кон-
курсные события проводились под знаком 
85-летнего юбилея легендарной балерины 
Екатерины Максимовой, что подчеркивало 
высокий статус творческих состязаний.
Впечатлений много. Организация столь 
масштабного балетного конкурса на высо-
ком уровне, когда ни одна минута не растра-
чена попусту. Не буду скрывать: я счастлив 
и горд, что мне выпала возможность стать 
участником столь престижного конкурса с 
его расширенной программой: в преддве-
рии конкурсных событий нам предоставили 
возможность посмотреть балет «Анюта» 
В.Гаврилина в постановке  Владимира Ва-
сильева. Надо ли говорить, сколь глубока 
моя благодарность Владимиру Викторовичу 

Васильеву.
Получить приглашение от самого 
– почетно и волнительно. К сожале-
нию, ввиду определенных обстоя-
тельств наш диалог осуществлялся 

исключительно в режиме онлайн, что 
не помешало активному творческому 

процессу общения с коллегами по про-
фессии и конкурсной миссии. Владимир 

Викторович был на постоянной видео-
связи, не пропустил ни одного выступле-

ния.
l Какими странами было 

представлено жюри?
l Россия (с регионами), 
Казахстан, Монголия, 
Азербайджан – в силу 
известных обстоя-
тельств география 
представительства чле-
нов жюри достаточно 
компактна, чего не 
скажешь о конкурсах 
прошлых лет. Особо 
подчеркну, что в 

ГДЕ НАШИ КАДРЫ?
l Среди участников конкурса «Ара-
беск-2024» не было посланцев Азер-
байджана. Неужели нашему балетному 
искусству некого представить?
l Возможность представить кого-то из 
наших артистов на «Арабеск» была, но, 
посоветовавшись, решили, что пока достой-
ными такого уровня конкурса кадрами мы 
не располагаем. Вынужден сказать, что мы 
серьезно отстаем. И не потому, что у нас 
нет ресурсов. Они есть, но, имея множество 
преимуществ, мы не используем их в полной 
мере. Кто-то сетует: «У нас недостаточно 
сильных балетных артистов!». Почему же? У 
нас есть потенциально яркие балетные силы, 
которые остаются порой невостребованны-
ми. Есть и те, кто излишне уверен: «Я наведу 
порядок» – поверьте, это совсем не просто!
Государство выделяет большие средства на 
учебу, в частности чтобы взрастить и арти-
стов балета. то же получается? Будущие 
балетные артисты учатся на год дольше, чем 
в обычной образовательной школе. А это 
значит, что наши потенциальные артисты 
автоматически лишаются возможности 
поступать в Бакинскую хореографическую 
академию, так как среднее звено образова-
ния они завершают в 18 лет и сразу подлежат 
призыву в армию. Отдать свой долг Родине 
– святая обязанность граждан нашей страны. 
Но есть специальности, которые требуют 
особого решения. Конкретные предложения 
по этому поводу неоднократно озвучивались 
представителями балетного искусства стра-
ны, в том числе и на Музыкальном форуме, 
проведенном в октябре прошлого года. 
Вопрос важный и требует своего безотлага-
тельного решения, иначе зачем государству 
тратить такие средства, если после службы 
большинство ребят не могут восстановить 
свою профессиональную форму?
Сколько сил, сколько труда вкладывают и 
ученики, и педагоги в обучение балетных 
артистов, и все напрасно! Зная о бесперспек-
тивности хореографического образования, 
многие родители идут против природы своих 
детей и не отдают их в балетную школу. В 
результате образуется дефицит професси-
ональных танцовщиков. то будет дальше, 
страшно подумать! В спорте проблема ка-
дров решается за счет легионеров, а как быть 
с балетом?
История азербайджанского балета ведет 
отсчет с 1940 года. За 80 с небольшим лет 
мы достигли многого, так неужели сегодня 
можно допустить, чтобы балет был обречен 
на вымирание?! 

РУКОВОДСТВО НАШЕЙ СТРАНЫ РАССМАТРИВАЕТ КУЛЬТУРУ КАК ВАЖНЫЙ РЕСУРС ВНЕШНЕЙ ПОЛИТИКИ, ОКАЗЫВАЕТ ДОЛЖНОЕ ВНИМАНИЕ И ПОДДЕРЖКУ ПРЕДСТАВИТЕЛЯМ ИСКУССТВА

l А внешне склады-
вается иная картина. 
С приездом в Баку 
Руслана Михайлови-
ча Пронина и его на-
значением главным 
балетмейстером Те-
атра оперы и балета 
заметно повысился 
профессионализм 
артистов. Не могу 
обойти молчанием 
и результативно-по-
казательную работу 
Оксаны Цветниц-
кой. Опыт работы в 
качестве балетмей-
стеров семейной ба-
летной пары в лице 
Рафиги Ахундовой и 
Максуда Мамедова 
в свое время многое 
дал национальному 
балету. Сегодня ана-
логичную миссию 
выполняет тандем 
Пронин – Цветниц-
кая, за короткий 
срок продемонстри-
ровавший вызы-
вающие уважение 
результаты.

l Руслан Михайлович и 
Оксана Олеговна очень 
серьезно, с пониманием 
относятся к работе над 
спектаклями, хорошо 
знают, как организо-
вать рабочий процесс 
и, что немаловажно, 
не пытаются бороться 
за лидерский диктат, а 
работают с полной отда-
чей, ориентируя труппу 
на успех. И результаты 
уже есть. Но для роста 
необходимы грамот-
ные семинары, курсы 
усовершенствования, 
важно периодически 
приглашать репети-
торов, проводить или 
отправлять артистов на 
мастер-классы. За свое 
недолгое пребывание в 
Перми я присмотрелся 
и понял, как работает 
весь конкурсный меха-
низм. Нам надо наби-
раться опыта, но как, 
если мы не выезжаем?
Артисты мечтают о 
гастролях – приток 
свежих профессиональ-

ных впечатлений был 
бы, конечно, на пользу. 
Москва и Питер соби-
рают лучших со всех 
регионов России, а у нас 
неоткуда приглашать. 
Надо начинать с детей, 
с нового поколения. 
Если создать необходи-
мые условия, юные да-
рования могут быть рас-
смотрены как реальные 
перспективы будущих 
успехов национального 
балетного искусства.
А сейчас в хореографию 
родители ведут тех, 
кому необходимо вы-
ровнять спину, сбросить 
вес, исправить походку. 
Важно предъявлять 
новые требования, но-
вые критерии приема 
детей на учебу. Но если 
ужесточить приемные 
требования, то вообще 
некого будет учить. К 
сожалению, приходится 
констатировать: оши-
бок сделано много, а 
признавать их никто не 
хочет, и это беда.

l Как минимум еще одна 
проблема волнует наш ба-
летный мир – пенсия! То ли 
смех сквозь слезы, то ли слезы 
сквозь смех, когда думаешь о 
выходе балетных артистов на 
пенсию в возрасте, близком 
к 60...
l Вот я и говорю, что делают ошиб-
ки и духу не хватает признаться в 
содеянном. Когда же вершители 
людских судеб поймут, что есть тру-
женики, которые всю жизнь живут 
на одну зарплату, у которых нет 
бизнеса, а есть только заработанные 
за годы непосильного труда болезни 
ног, спины, огромное количество 
травм, с которыми мы продолжаем 
выходить на сцену и, скрывая за 
вымученной улыбкой нестерпимую 
боль, вновь и вновь проживаем 
жизнь наших героев, даря людям 
красоту, настроение, веру в лучшее!

ПРОГРАММА К ДЕЙСТВИЮ
Руководство нашей страны в лице 
Президента и Верховного главно-
командующего Ильхама Алиева и 
первого вице-президента Мехрибан 
Алиевой рассматривают культуру 
как важный ресурс внешней поли-
тики, оказывают должное внима-

ние и поддержку представителям 
искусства. Но порой кажется, что 
распоряжения первых лиц непра-
вильно трактуются на более низких 
иерархических ступенях. Поэтому 
у меня хорошее предложение для 
депутатов, издающих законы по 
пенсиям: приходите к нам в театр, и 
мы станцуем для вас спектакль в 
свои 60! А после проведем вас на 
сцену, чтобы вы вдохнули запах ку-
лис. И тогда, быть может, вы пойме-
те, что не имеете морального права 
принимать необдуманные решения 
– для кого-то смешные, а для нас – 
трагичные! 
И как тут не склонить голову перед 
памятью великого лидера Гейдара 
Алиева, у которого слова никогда 
не расходились с делом: «Заверяю 
деятелей культуры, что, как и пре-
жде, всегда буду помогать искусству, 
оперному театру, приму все воз-
можные в современных условиях 
меры, чтобы наш балет все больше 
возвышался, чтобы наш театр опе-
ры и балета жил, существовал как 
сегодня, чтобы у нас появлялись все 
новые и новые мастера балета, но-
вые и новые мастера искусства».
Согласитесь, это готовая программа 
к действию! Дело за малым…

НОВОЕ ДЫХАНИЕ

ПЕНСИЯ ДЛЯ БАЛЕРИН

Гюльагаси Мирзоев на сцене фестиваля

Джебраил Гусейнов с участниками съезда почвоведов  

РАЯ АББАСОВА

рамках «Арабеска» по традиции работает и 
специальное жюри прессы, в состав которого 
входят авторитетные балетные критики, исто-
рики, российские и иностранные журнали-
сты. Будучи председателем жюри, Владимир 
Викторович свои баллы объявлял последним, 
проявляя при этом живой интерес к мнению 
коллег по судейству – ему, как и всем нам, 
было интересно, что стоит за каждой оценкой.
l Насколько совпадали или различа-
лись ваши оценочные мнения?
l Практически все выставленные мною бал-
лы были идентичны с мнением председателя 
жюри, за исключением одного случая, когда 
моя оценка была на порядок ниже выставлен-
ной Владимиром Викторовичем. Такое раз-
ногласие не прошло незамеченным, и пред-
седатель поинтересовался причиной моей 
заниженной оценки, на что я ответил, что для 
меня в танце помимо прочего важна эстетика.

ЭСТЕТИКА ТАНЦА
l Что вы подразумеваете под понятием 
«эстетика танца»?
l Одухотворенность исполнения, классич-
ность решений, чистоту линий – чтобы в 
танце была душа. Техническая оснащенность 
– это само собой, но передача эмоций, за-
ключенных в танце, многое определяет! Еще 
до отъезда на конкурс ко мне обратились из 
Перми с просьбой проконсультировать балет-
ную пару – победителей предыдущего кон-
курса Кубаныча амакеева (Кыргызстан) 
и Лири Вакабаяси (Япония). Обращение ко 
мне не было случайным, так как речь шла о 
нашумевшей в свое время хореографической 
миниатюре «Мугам», близкой мне по наци-
ональным истокам. Вдохновленная поэзией 
Мирзы афи Вазеха и музыкальным произ-
ведением «Баяты ираз» композитора Нази-
ма Аливердибекова, эта миниатюра, создан-
ная нашими выдающимися балетмейстерами 

Рафигой Ахундовой и Максудом Мамедовым, 
буквально ворвалась в балетный мир.
Почему я рассказываю об этом? тобы 
привести конкретный пример эстетической 
значимости хореографии, так как в «Муга-
ме» каждый шаг, каждое движение, взгляд, 
жест – все составляющие танца задуманы 
пластично говорящими, созвучными поэ-
тическому слову Вазеха и необыкновенной 
красоте мугама «Баяты ираз», звучащего 
особо выразительно и страстно в органном 
исполнении.
l В свое время Владимир Викторович 
блистательно танцевал «Мугам» вместе 
с несравненной Екатериной Максимо-
вой. Их примеру последовали и многие 
другие знаменитости...
l Это славная история, о которой много на-
писано. А почетный гость конкурса – главный 
редактор журнала «Балет» Валерия Уральская 
после просмотра «Мугама» в Перми с нескры-
ваемым чувством восхищения произнесла: 
«Я видела Владимира Плетнева в этой роли! 
Какой был успех!». Владимир Плетнев был 
поистине выдающимся 
танцовщиком, о котором 
и сегодня вспоминают с 
большим уважением. 
Исполнение «Мугама» в 
Перми имело большой 
успех. Сам факт про-
чтения поэтических 
строк Вазеха, хореогра-
фическое решение и 
звучание музыкального 
произведения, создан-
ные азербайджанским 
композитором и хоре-
ографами, – серьезная 
заявка даже для конкур-
са столь высокого уров-
ня, как «Арабеск».

БАЛЕТ БАЛЕТ

Члены жюри и участники XVIII Открытого российского конкурса артистов балета «Арабеск-2024»

ГЮЛЬАГАСИ МИРЗОЕВ:ГЮЛЬАГАСИ МИРЗОЕВ:
В ТАНЦЕ  ДОЛЖНА БЫТЬ ДУШАВ ТАНЦЕ  ДОЛЖНА БЫТЬ ДУША



Ответственный за поведение 
цен, Центробанк считает, что 
после продолжительного забе-
га инфляцию удалось загнать 
в целевой коридор. Денежные 
власти уверены: в этом и сле-
дующем году она не выйдет за 
пределы целевого диапазона 
(4±2%). Однако это условие 
будет соблюдаться с оговор-
кой: если не изменятся под-
державшие стабилизацию цен 
нынешние условия. Ведь ри-
ски повышения тоже присут-
ствуют. В их числе, по убежде-
нию главного банка страны, 
геополитическая напряжен-
ность и препятствия на важ-
ных международных торговых 
путях. Цены в Азербайджане 
могут подстегнуть и перемена 
погоды, и нестабильность сы-
рьевых котировок в мире. 

РЫНОК 
НАКРЫЛА ДЕФЛЯЦИЯ
Конечно же, не стоит сбра-
сывать со счетов инфляцию 
у торговых партнеров, ведь 
оттуда в нашу республику 
завозится масса первостепен-
ной продукции. Впрочем, как 
говорят в Центробанке, суще-
ственных изменений в балансе 
рисков пока не наблюдается, а 
значит, повода для беспокой-
ства нет. 
В Госкомстате сообщили, что 
с января по апрель годовые 
темпы подорожания не до-
тянули до 1%. Причем цены 
растут преимущественно 
на непродовольственную 
продукцию и услуги, а на 
продукты они снижаются 
уже на протяжении двух 
месяцев. В марте и апре-
ле, например, по офици-
альным подсчетам, про-
дуктовый рынок 
даже накрыла деф-
ляция. 
Как сооб-
щили, 

проанализировав статистику, 
местные специалисты, одной 
из особенностей нашего рын-
ка в этом году можно считать 
дальнейшее снижение темпов 
прироста цен. Однако экспер-
ты объясняют, что даже суще-
ственное замедление пока не 
сказывается на ощущениях 
потребителей. 
– Динамика цен действитель-
но падает, – рассказывает 
экономист Пярвиз Гейда-
ров, – однако население пока 
слабо ощущает это снижение, 
потому что сказывается до-
статочно сильное предыдущее 
подорожание. Поэтому стати-
стические сопоставления не 
всегда могут убедить наших 
покупателей. 

ИНФЛЯЦИЯ 
ПРОДОЛЖАЕТСЯ? 
Если оставить за скобками 
продовольствие, особенно 
сезонные фрукты и овощи, 
инфляция продолжается. При 
общем рассмотрении цены не 
падают, но повышаются уже 
не так сильно, как раньше. 
Ведь снижение инфляции во-
все не означает удешевления. 
Инфляция – показатель, ука-
зывающий на повышение цен. 
И если в прошлом году она со-
ставила 8,8%, то это означает, 
что цены выросли на этот про-
цент. Сейчас инфляция упала 
ниже 1%. По сути, более низ-
кая инфляция показывает, что 
цены растут медленнее, но в 

целом они все равно поднима-
ются. Так что общий уровень 
цен продолжает расти, только 
более медленно. 
Несмотря на общее, хотя и не-
значительное повышение на 
уровне 0,7%, в январе-
апреле определенное удешев-
ление ощущается на рынке 
продовольствия. Однако это 
снижение компенсировало 
умеренное 1,3-процентное 
подорожание непродоволь-
ственного ассортимента на-
ших прилавков. Традиционно 
сильнее всего повысились 
цены на платные услу-
ги населению – рост 
в этой сфере со-
ставил 2,4%. Так 
что практически 
все ускорение 
темпов прироста 
цен ушло в услуги 
и непродоволь-
ственные товары, а 
средний ценник на еду 
снижается уже второй ме-
сяц подряд. 
По утверждению главы Со-
юза свободных потреби-
телей Эюба Гусейнова, не 
стоит ожидать прежних цен на 
товары первой необходимости. 
– Особенность местного рын-
ка такова, что, поднявшись 
однажды, цены уже не спешат 
опускаться, – комментирует 
он. – Однако в отличие от 
постоянного ассортимента 
прилавков, дешевые овощи 
и фрукты под занавес весны 

влияют на средние цены 
по продовольственному 

рынку. Правда, первые 
сезонные плоды сейчас 
по-прежнему дорогие и 
зачастую не по карману 

покупателям. Но на по-
мощь потребителям прихо-

дит сезонность. Скоро 
лето вступит в свои 
права и сильно уда-
рит по ценникам 
на прилавках сто-
личных рынков.  

ДЖАВАД ИСКЕНДЕРОВ 

Ежемесячные сводки статистики говорят, что инфляция благодаря усилиям властей и 
заграничному ценовому затишью продолжает снижаться и на нашем потребительском 
рынке. В этом году темпы подорожания замедляются еще заметнее.  

Сезонное удешевление 
фруктов и овощей – на-
стоящий отдых для глаз и 
кошельков. Особенно за-
метно это в мае-июне, ког-
да на прилавки поступают 
первые урожаи местного 
молодого картофеля и уже 

не тепличных помидо-
ров, огурцов, зеле-

ной фасоли…
Сейчас местами 
цены все еще 
кусаются – это 
касается те-
пличных фрук-
тов и овощей. 

Но по некото-
рым плодам сред-

ний прайс сильно 
снизился. Например, не-

померно высокий зимний 
ценник на алычу упал сто-
кратно: еще месяц назад за 
килограмм просили 
600 (!) манатов и даже 
больше, а сейчас на рынках 
она не дороже 3-6 AZN. 
Высокие цены на огурцы – 
тоже в зимних воспомина-
ниях. От некогда заоблач-
ных ценников и следа не 
осталось: сейчас за самый 
весенний овощ просят не 
больше 1-1,5 маната. 

Первые и пока еще не-
большие партии ранней 
капусты чуть дороже 
маната. Однако заметное 
снижение наблюдается 
на полках с картофелем: 
цены на него опустились 
до 0,7-0,8 AZN, правда, 
свежий урожай вдвое до-
роже. Вопреки традиции, 
лук нынешней весной из-
бежал сезонного подоро-
жания: пока за весенний 
урожай просят 
0,6 AZN, старый – не боль-
ше маната. Зато впечатля-
ет ценник на томаты – 
2,5-4 маната за кило-
грамм. Все еще дорогие 
баклажаны (1,5-2 AZN), 
стручковая фасоль 
(3,5-4 AZN), болгарский 
перец (2,5 AZN) и молодой 
чеснок (2,5-3 AZN). Под 
занавес сезона на столич-
ных рынках дорожают 
яблоки – цены на них под-
нялись до 2,5-4 манатов. 
Но в целом традицион-
ное под занавес весны 
оживление на рынках 
сопровождается заметным 
удешевлением, исправно 
отражаясь в отчетах офи-
циальной статистики.  

КАК КАК 
ИЗМЕНИЛИСЬИЗМЕНИЛИСЬ 
ЦЕНЫ?ЦЕНЫ?
КАК КАК 
ИЗМЕНИЛИСЬИЗМЕНИЛИСЬ 
ЦЕНЫ?ЦЕНЫ?

ДЕШЕВЕЮЩИЕ СЕЙЧАС В СТРАНЕ РЫНКИ ПОМОГАЮТ СДЕРЖИВАТЬ ПРОДУКТОВУЮ ИНФЛЯЦИЮ
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Пярвиз Гейдаров Эюб Гусейнов

Долгожданнаясезонность 

2,5-4 
AZN

3
AZN

1,5-2 
AZN

0,8-1 
AZN

2-2,1 
AZN

2,5 
AZN

2,5-3 
AZN

0,7-0,8
AZN

0,6
AZN

молодого картофеля и уже 
не тепличных помидо-

ров, огурцов, зеле-
ной фасоли…

Сейчас местами 
цены все еще 

касается те-
пличных фрук-
тов и овощей. 

цены на платные услу-
ги населению – рост 

средний ценник на еду 
снижается уже второй ме-

Но по некото-
рым плодам сред-

ний прайс сильно 

Вопреки 
традиции  

лук нынешней 
весной избежал 

сезонного 
подорожания 



ДЖАВАД ИСКЕНДЕРОВ 

ЗЕЛЕНЫЕ 
КРИТЕРИИ
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В мире климатической дипломатии и энергоперехо-
да зеленеет буквально все: от энергии до финансов. 
Поэтому «зеленые» деньги давно потеряли свое изна-
чальное определение американского бакса. Теперь под 
этим понимают вклады в экологически чистые проекты. 

АЗЕРБАЙДЖАНСКИЕ БАНКИ ВСТАЮТ НА ПУТЬ БОРЬБЫ С ИЗМЕНЕНИЕМ КЛИМАТА НА ПЛАНЕТЕ 

Если совсем без лирики и массы 
отсылок к тому, что заботиться об 
экологии правильно и хорошо, то 
применение принципов ESG гаран-
тирует финансовому, да и любому 
другому бизнесу немало осязаемых 
преимуществ, говорит экономист 
Рауф Гараев. Для чего вообще 
нужна такая оценка? По словам 
эксперта, здесь все предельно про-
сто и в то же время сложно. 
– Если проще, компания с вы-
соким рейтингом управления 
рисками получает конкурентные 
преимущества среди таких же кол-
лег по цеху, но не освоивших азы 
перечисленных принципов. Впро-
чем, многое в этом плане зависит 
от того, кому именно нужен этот 
рейтинг. В случае с банками особое 
внимание уделяется управлению. 
Напротив, отказ от ESG-повестки 
или недостаточное к ней внима-
ние может привести к упущенной 
выгоде и даже убыткам. Поэтому 
чем больше внимания уделяется 
финансовым учреждением этой 
повестке и практикам устойчивого 
развития, тем сильнее его пози-
ции на рынке. В случае успешного 
внедрения стратегия нового поко-
ления дает возможность улучшить 
внутреннее управление, привлечь 
дополнительные инвестиции и вы-
вести коммерческую деятельность 
на более высокий уровень, – пояс-
няет он.

ГОТОВОГО РЕЦЕПТА НЕТ
Новейшие инструменты «зелено-
го» финансирования не предусма-
тривают готового для всех рецепта, 

поэтому многое зависит от индиви-
дуальных подходов. Поэтому оте-
чественный кредитно-финансовый 
сектор не просто спешит освоить 
правила новой экономики. Они ак-
тивно прививаются с учетом мест-
ных реалий. Для этого в нынешнем 
году главный банк планирует меры 
по формированию потенциала в 
области устойчивого финансиро-
вания и экосистемы устойчивых 
финансовых потоков, говорится 
в сообщении ЦБА. Особое внима-
ние будет уделяться интеграции 
факторов изменения климата и 
современным методам управления 
рисками. Кроме того, в ключе по-
вестки достижение прозрачности 
рыночной дисциплины на финан-
совых рынках. 
Наш регулятор также продолжит 
работать на повышение потенци-
ала управления рисками и благо-
приятной для устойчивых финан-
совых потоков экосистемы. «Все 
эти действия будут осуществляться 
в соответствии с международным 
опытом и условиями местных фи-
нансовых рынков», – поясняют в 
Центробанке.  Впрочем, тема эта 
не нова. Создание системы «зеле-
ного» финансирования, откры-
вающей новые горизонты перед 
отечественной банковской систе-
мой, обсуждается у нас не первый 
год. И на то есть веские основания. 
Ведь глобальная экономическая 
трансформация запустила серьез-
ные перемены. Так что сегодня от 
соответствия этой повестке зависит 
жизнеспособность финансовых 
рынков и бизнеса. 

Все чаще приходится слышать о зе-
леных облигациях, кредитовании, 
субсидиях и даже… ипотеке, выда-
ваемой банками на строительство 
и покупку недвижимости, отвеча-
ющей зеленым критериям. Проще 
говоря, набирающее вес «зеленое» 
финансирование – это все разно-
образие денежного инструмента-
рия, так или иначе связанного с 
климатической повесткой. Так что 
банки тоже встают на путь борьбы 
с изменением климата. Иначе и 
быть не может, ведь деньги – кровь 
экономики. 

ОСЯЗАЕМЫЕ ПРЕИМУЩЕСТВА
Аналитики отмечают, что банков-
ская система находится в уникаль-
ном положении, которое позволяет 
ей стимулировать глобальный 
энергетический переход и клима-
тические проекты. Азербайджан, 
как известно, чутко реаги-
рует на мировые тренды 
чистой энергии и защи-
ты окружающей сре-
ды. Экологическая 
экономика выходит 
на передний план, 
гарантируя стране 
успешную хозяй-
ственную транс-
формацию и новые 
экономические блага. 
Кстати, зеленый переход 
нашел отражение в госу-
дарственной стратегии «Азер-
байджан-2030: национальные 
приоритеты социально-экономи-
ческого развития». 
В этом документе экологическая 
среда и зеленая энергия названы 
приоритетными направ-
лениями развития. И 
все это подкрепля-
ется «Стратегией 
социально-эконо-
мического раз-
вития страны 
на 2022-2026 
годы», опре-
деляющей 
рамки буду-
щего про-
гресса 

в русле чистой окружающей сре-
ды и зеленого роста. По оценкам 
Министерства экономики, пере-
ход на новые рельсы гарантирует 
нашей экономике стабильный 
3-4-процентный рост. При этом 
ненефтегазовый сегмент валового 
внутреннего продукта (ВВП) бу-
дет устойчиво расти на 5%, а доля 
частного сектора в народном хо-
зяйстве увеличится до 88%.

К ЭКОЛОГИЧНОМУ БУДУЩЕМУ
Наша республика активно наращи-
вает потенциал возобновляемых 
источников энергии. По планам 
Министерства энергетики уже че-
рез четыре года доля ВИЭ в элек-
троэнергетических мощностях 
поднимется с нынешних 18% до 
37%. Правительство стремительно 
увеличивает портфель проектов 
ВИЭ, чтобы до 2030 года добиться 
7-10 ГВт генерирующих мощностей 

в сфере зеленой энергии. 
Для этого активно при-

влекаются зарубеж-
ные инвестиции, 

выстраиваются 
инновационные 
финансовые ме-
ханизмы, исполь-
зуется формат 
открытых торгов 

для отбора произ-
водителей. 

Поэтому неслучайно 
в преддверии Клима-

тической конференции 
ООН азербайджанский 

регулятор усилил внимание 
к устойчивому финансирова-

нию. COP29 поло-
жительно повлияет 
на привлечение 
«зеленых» финан-
сов в Азербайджан, 
сообщил председа-
тель Центробанка 

Талех Кязимов. По словам глав-
ного финансиста страны, в отчет-
ности об устойчивом развитии и 
формировании рынка «зеленых» 
финансов регулятор очертил кли-
матические цели, уделив особое 
место рискам экологического, 
социального и корпоративного 
управления ESG. Аббревиатуру так 
и расшифровывают: «экология, со-
циальная политика и корпоратив-
ное управление»

ДЛЯ ЧЕГО ТАКАЯ ОЦЕНКА? 

ПО ОЦЕНКАМ МИНЭКОНОМИКИ, 
ПЕРЕХОД НА НОВЫЕ 
РЕЛЬСЫ ГАРАНТИРУЕТ 

СТАБИЛЬНЫЙ 

с 18% 
до 37%

рост
3-4%

ДОЛЯ ЧАСТНОГО СЕКТОРА 
В НАРОДНОМ ХОЗЯЙСТВЕ 

УВЕЛИЧИТСЯ 
до 88%

ВВП БУДЕТ 
УСТОЙЧИВО 
РАСТИ НА 

5%

ЧЕРЕЗ 4 ГОДА ДОЛЯ ВИЭ 
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Некоторые 
связывают это 
еще и с тем, что 
страна предпри-
нимает шаги 
по сокращению 
использования 
пластиковых па-
кетов. Поначалу 
с января 2021 
года под запрет 
попали те, что 
толщиной до 
15 микрон: их 
нельзя ввозить 
в Азербайджан, 
производить 
и продавать. 
Ограничения 
коснулись и од-
норазовой пла-
стиковой посу-
ды. В прошлом 
году приняли 
решение сделать 
полиэтиленовые 
пакеты в торго-
вых точках плат-
ными. Теперь в 
супермар-
кетах 
боль-
шой 
пакет 
стоит 5 
гяпик, 

средний – 3. В 
некоторых тор-
говых точках 
цена и вовсе 
символическая – 
1 гяпик, а в ряде 
кондитерских, 
напротив, доро-
же обычного – 
10 гяпик. И если 
в супермаркете 
почти всегда 
поинтересуются, 
нужен ли он, то 
в кондитерских 
обычно вашим 
мнением на сей 
счет пренебре-
гают.  
Вероятно, дан-
ная мера рас-
считана больше 
на психологиче-
ский эффект. Но 
проблема в том, 
что большинство 
торговых точек  
альтернативы 
в виде бумаж-

ных пакетов 
нам так и не 

предложи-
ли, хотя 
нюанс этот 

обсуждался. 

Давайте разбе-
ремся, насколько 
результативным 
оказался этот шаг 
и какие еще меры 
предпринимаются 
в стране для борь-
бы с пластиковым 
засильем?
О том, что поли-
мерный мусор 
вреден, сейчас 
знают, пожалуй, 
все. Разлагается 
один полиэти-
леновый пакет в 
среднем от 100 до 
200 лет, загряз-
няя продуктами 
распада воду и 
почву вокруг. 
Пластик стано-
вится причиной 
гибели животных 
и рыб.  
В 2022 году ООН 
принял резолю-
цию, призванную 
покончить с та-
ким загрязнени-
ем. Юридическое 
соглашение, 
которое будет 
охватывать весь 
жизненный цикл 
пластика, вклю-
чая производство, 
проектирование 
и утилизацию, 
должно вступить 
в силу в этом году.  
Планируется, что 
страны мира изу-
чат возможные 
альтернативы 

этому вредному 
материалу и при-
ступят к разра-
ботке продуктов, 
пригодных для 
переработки и 
вторичного ис-
пользования. 
Танец полиэти-
ленового пакета в 
свое время заво-
рожил зрителей 
оскароносного 
фильма «Красота 
по-американски», 
не отрывая взгля-
да следивших за 
тем, как легко он 
кружил в воздухе. 
Но это интересно 
в кино, а в реаль-
ности вызывает 
лишь раздраже-
ние. Одно время 
в нашем Городе 
ветров подобные 
«танцы» можно 
было наблюдать 
с незавидной 
регулярностью. 
Пакеты цепля-
лись за ноги про-
хожих, летели в 
лицо, гирляндами 
свисали с деревь-
ев, придавая им 
сюрреалистичный 
вид. Сейчас такое 
у нас редкость, да 
и в регионах ста-
ло гораздо чище: 
мусорные баки 
обзавелись крыш-
ками, коммуналь-
щики более тща-
тельно убирают 
улицы.

В НАШЕЙ СТРАНЕ ПРОДОЛЖАЕТСЯ БОРЬБА ЗА СОКРАЩЕНИЕ ОБЪЕМОВ ПЛАСТИКОВОГО МУСОРА

Вопросам экологии в нашей стране уде-
ляется повышенное внимание, а значит, 
пластик, как главный загрязнитель окру-
жающей среды, не мог не попасть под 
«санкции». Введение платы за пакеты 
в магазинах стало важным шагом на 
пути сокращения их использования.

Тельман Зейналов 

Многих решение сделать пакеты плат-
ными возмутило: мол, магазины на 
пакетах рекламируют себя, а мне за них 
еще и платить. Других этот шаг порадо-
вал: кто-то достал из закромов любимую 
авоську, а кто-то побежал в магазин за 
матерчатой сумкой. Но привело ли это в 
итоге к желаемому эффекту? 
О том, что использование полиэтилено-
вых пакетов в Азербайджане значитель-
но сократилось, осенью прошлого года 
заявил советник министра экологии и 
природных ресурсов Расим Саттарзаде. 
Кассиры отмечают, что увеличилось 
число покупателей, отказывающихся от 
кульков и несущих небольшие покупки 
в руках, но со своими сумками по-преж-
нему приходят не часто. Мини-опрос 
показал, что граждане не перестали 
пользоваться пластиковыми пакетами 
окончательно и бесповоротно, но вот 

количество их сократили. Если раньше 
чуть ли не каждую покупку укладывали 
в отдельный пакет, то сейчас стараются 
ограничиться одним-двумя, рачительно 
вместив туда все купленное. 
– У меня есть экосумка, которую я при-
обрела, как только услышала о введении 
платы за кульки. Но сейчас о ней и не 
вспоминаю, покупаю пакеты в магази-
не – все равно ведь надо мусор в чем-то 
выбрасывать. Можно, конечно, купить 
для этого отдельные пакеты, но какая 
разница – обойдутся они во столько же 
или даже дороже, – поделилась своим 
мнением жительница столицы Эсмира 
Алиева.
Другая наша собеседница – Егяна Ма-
медова, наоборот, всегда берет с собой 
сумку-шоппер. 
 – В одном из веганских магазинов, где я 
затовариваюсь, одноразовые пластико-

вые пакеты вообще не продают, зато бу-
мажный стоит аж целый манат, так что 
выгоднее приходить со своей сумкой. И 
это постепенно вошло у меня в привыч-
ку, – сказала она.

ЭКОЛОГИЧЕСКОЕ ПРОСВЕЩЕНИЕ
Председатель Национального цен-
тра экологического прогнозирования 
Тельман Зейналов в беседе с газетой 
«Каспий» заявил, что сейчас в Азербайд-
жане больше внимания уделяют эко-
логическому просвещению, появилась 
социальная реклама, вещающая о вреде 
пластика для экологии. Но предприня-
тых шагов явно недостаточно. 
– Потребление пластиковых пакетов, 
возможно, и сократилось, но не столь 
значительно, как хотелось бы. В стране 
по-прежнему распространен этот вид 
загрязнения, и уж если бороться с ним, 

то только посредством полного запрета. 
Действенной мерой может стать, к при-
меру, открытие пунктов приема пласти-
ка. Даже небольшая денежная сумма за 
использованную упаковку стимулирует 
граждан на сортировку мусора и сдачу 
его на переработку, – считает он. 
Положительный эффект оказывает на 
граждан и проведение экологических 
акций, таких как «Поменяй мусор на 
саженцы», «Вместо мусора – экосумка». 
По свидетельству Т.Зейналова, такие 
мероприятия особенно интересны мо-
лодежи, подросткам, детям. Для них это 
своего рода игра, по итогу которой они 
получают приз. Обретают же экологи-
ческие навыки, учатся бережнее отно-
ситься к природе, подобные акции идут 
на пользу и окружающей среде. Эколог 
считает, что их должно быть как можно 
больше. 

Граждане стараются ограничиться одним-двумя

Побольше 
таких акций!

Разлагается один 
полиэтиленовый пакет 

от 100 
до 200 лет

ЕЛЕНА МАЛАХОВА 

ПРОЩАЛЬНОЕ ТАНГО
ПОЛИМЕРНОГО ПАКЕТА



Существование человеческой 
цивилизации напрямую за-
висит от ресурсов биоразно-
образия. Рыба обеспечивает 
20% животного белка для 
3 млрд человек, а растения 
составляют более 80% рацио-
на питания человека. До 80% 
людей, живущих в сельской 
местности в развивающихся 
странах, полагаются на тра-
диционные растительные 
средства для оказания пер-
вой медицинской помощи.
В то же время около одного 
миллиона видов животных 
и растений сегодня под угро-
зой исчезновения. Потеря 
биоразнообразия угрожает 
всем. Эксперты единодуш-
ны во мнении, что если 
сегодняшние негативные 
тенденции в сфере биоразно-
образия в ближайшее время 
не будут скорректированы, 
они подорвут прогресс в до-
стижении 80% Целей устой-
чивого развития.
Исследователей со всего све-
та привлекает разнообразие 
и уникальность кавказской 
флоры, которая насчитывает 
6500 видов, из них почти 
5 тысяч представлено в Азер-
байджане, в том числе около 
200 национальных видов и 
новых для науки типов, ко-
торых больше нигде в мире 
нет: 950 кавказских эндеми-
ков. 

В ОПАСНОСТИ 
ВСЕ ЭКОСИСТЕМЫ
Азербайджан – самая бога-
тая природными ценностями 
страна на Южном Кавказе. 
На ее территории в девяти 
климатических зонах заре-

гистрировано порядка 70% 
видового состава региона, 
более четверти всей флоры 
бывшего Советского Союза. 
Тут зарегистрировано 18 ты-
сяч видов современной фау-
ны, охватывающей 97 видов 
млекопитающих, 357 – птиц, 
около 100 – рыб, 67 видов 
и подвидов амфи-
бий и рептилий, 
около 15 тысяч 
насекомых. 
Это крас-
нокнижные 
джейран, 
леопард, 
безоаровый 
козел, горный 
баран, фазан, угорь, 
минога, лосось, осетр, амфи-
бии и рептилии (обычный 
тритон, сирийская лягуш-
ка, змея эскулап), насеко-
мые (талышский корнеед, 
талышская брамьера и др.). 
О том, что мировые экоси-
стемы сегодня в опасности, 
каждый год предупреждают 
эксперты. Биоразнообразие 
– проблема всеобщая, и в 
реализации приоритетных 
инновационных проектов в 
этой сфере активное участие 
принимают ученые, которые 
и определили пять 
основных 
факторов, 
имеющих 
наиболь-
шее воз-
действие на 
биоразно-
образие: из-
менение методов 
использования 
земли и моря, 
чрезмерная 
эксплуатация 
организмов, 

изменение климата, загряз-
нение окружающей среды и 
распространение инвазив-
ных чужеродных видов.

ДЛЯ СНИЖЕНИЯ 
НЕГАТИВНОГО 
ВОЗДЕЙСТВИЯ
В Азербайджане вместе с 

экологами и другими 
структурами, от-

ветственными 
за реализацию 
Нацстратегии 
по охране и про-
должительному 

использованию 
биологическо-

го разнообразия, 
азербайджанские ис-

следователи ставят перед 
собой важнейшие задачи 
природоохранного характе-
ра. Например, принимают 
активное участие в изучении 
и рациональном использова-
нии генетических ресурсов, 
стимулировании экологиче-
ского образования, а также 
восстановлении и охране эн-
демичных растений и редких 
видов отечественной фауны. 
Их исследования имеют 
большое значение не только 
для улучшения экологиче-
ской ситуации и устойчивого 
развития, снижения нега-

тивного воздействия на 
окружающую среду, 
но и для решения про-
блем продовольствен-
ной безопасности, 

бедности и здравоох-
ранения.

На азербайджанскую науку 
возлагаются серьезные за-
дачи по изучению биораз-
нообразия всей страны, а с 
недавних пор – и деокку-

пированных территорий.

В РЕАЛИЗАЦИИ ПРИРОДООХРАННЫХ ПРОЕКТОВ АКТИВНОЕ УЧАСТИЕ ПРИНИМАЮТ УЧЕНЫЕ 

В ПЛАНЕТАРНОМ МАСШТАБЕВ ПЛАНЕТАРНОМ МАСШТАБЕВ ПЛАНЕТАРНОМ МАСШТАБЕВ ПЛАНЕТАРНОМ МАСШТАБЕ
ГАЛИЯ АЛИЕВА

Заказник Аразбою 
был создан за не-
сколько месяцев до 
оккупации Зангилана 
– хотели защитить 
тугайные леса вдоль 
Араза, да не успели: 
армяне изменили рус-
ло реки и уничтожили 
до полутора тысяч 
гектаров ценнейших 
лесов.
По мнению старшего 
научного сотруд-
ника Института 
микробиологии 
МНО, действитель-
ного члена Евро-
пейской академии 
естественных наук 
(ЕАЕН), доктора 
биологических 
наук профессора 

Наримана Исмаи-
лова, леса – главная 
защита человечества 
от концентрации угле-
кислоты в атмосфере 
– сейчас активно утра-
чивают свою значи-
мость. В планетарном 
масштабе наиболее 
важную роль в стаби-
лизации кислородного 
баланса в атмосфере 
играют хвойные 
леса северного 
полушария и 
вечнозеленые 
лиственные леса 
тропиков и суб-
тропиков.
– При-
чиня-
емый 
урон 

и вымирание лесов 
ведут к эрозии почвы, 
сокращению разноо-
бразия растительного 
и животного мира, 
деградации бассей-
нов рек. Под влия-
нием современных 
антропогенных и осо-
бенно техногенных 
воздействий лес ста-

новится уязвимым, 
утрачивает свои 
средообразую-
щие функции, 
его потен-
циальные 

возможности 
ослабляются, – 

резюми-
рует 
уче-
ный.

– Для выполнения 
этих задач в Кара-
бахском и Восточ-
но-Зангезурском 
экономических ре-
гионах, – отметила 
вице-президент 
НАНА, заведую-
щая Отделением 
биологических и 
медицинских наук, 
директор Институ-
та молекулярной 
биологии и биотех-
нологий ака-
демик Ирада 
Гусейнова, – 
возобновлены 
интенсивные 
научные ис-
следования, 
ведь там 
остава-
лись 
наши 
эн-
де-

мики. Из 42% расти-
тельного покрова 25% 
лесных территорий 
приходилось на долю 
бывших оккупиро-
ванных земель. Кроме 
того, три десятилетия 
назад на территории 
Карабаха насчитыва-
лось более двух тысяч 
видов растительности, 
более 70 краснокниж-
ных видов животных, 
редкие виды летучих 

мышей. Оккупиро-
ванные террито-

рии были одним 
из важных транс- 
кавказских 
маршрутов пе-
релетных птиц 

из Европы 
в Африку, 

Азию и 
обратно.

Как 

минимум 20 видов 
произрастающих там 
растений являются 
эндемичными для 
всей страны, а вот ка-
рабахский тюльпан, 
карабахскую розу, 
астрагал зангилан-
ский, шток-розу и розу 
шушинскую можно 
было встретить только 
в Карабахе. На охра-
няемой территории 
государственных при-
родных заповедников 
Баситчай и Гарагель, 
а также госзаказника 
Аразбою наряду с оф-
рис кавказской (став-
шей впоследствии 
символом Карабаха 
– цветок харыбюль-
бюль) произрастали 
платан восточный, 
каштан, шушинский 
вяз, тис ягодный и 
другие виды растений. 

СИМВОЛ НАШЕГО КАРАБАХА  

ЛЕСА АКТИВНО ДЕГРАДИРУЮТ

Ежегодно 22 мая планета отмечает Международный 
день биологического разнообразия. Истощение 
природных богатств является прямым результатом 
человеческой деятельности и представляет серьез-
ную угрозу благополучию во всех регионах мира.

и подвидов амфи-
бий и рептилий, 
около 15 тысяч 

баран, фазан, угорь, 

В Азербайджане вместе с 
экологами и другими 

структурами, от-
ветственными 

по охране и про-
должительному 

использованию 
биологическо-

го разнообразия, 

На нашу 
науку 

возлагаются 
важные задачи 
по изучению 

биоразнообразия 
всей страны 

БИОРАЗНООБРАЗИЕБИОРАЗНООБРАЗИЕБИОРАЗНООБРАЗИЕБИОРАЗНООБРАЗИЕ

Нариман Исмаилов

принимают ученые, которые 
и определили пять 
основных 
факторов, 
имеющих 
наиболь-
шее воз-
действие на 
биоразно-
образие: из-
менение методов 
использования 
земли и моря, 
чрезмерная 
эксплуатация 
организмов, 

для улучшения экологиче-
ской ситуации и устойчивого 
развития, снижения нега-

тивного воздействия на 
окружающую среду, 
но и для решения про-
блем продовольствен-
ной безопасности, 

бедности и здравоох-
ранения.

На азербайджанскую науку 
возлагаются серьезные за-
дачи по изучению биораз-
нообразия всей страны, а с 
недавних пор – и деокку-

пированных территорий.
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нологий ака-
демик Ирада 
Гусейнова, – 
возобновлены 
интенсивные 
научные ис-
следования, 
ведь там 
остава-
лись 
наши 
эн-
де-

редкие виды летучих 
мышей. Оккупиро-

ванные террито-
рии были одним 
из важных транс- 
кавказских 
маршрутов пе-
релетных птиц 

из Европы 
в Африку, 

Азию и 
обратно.

Как 

государственных при-
родных заповедников 
Баситчай и Гарагель, 
а также госзаказника 
Аразбою наряду с оф-
рис кавказской 
шей впоследствии 
символом Карабаха 
– цветок харыбюль-
бюль) 
платан восточный, 
каштан, шушинский 
вяз, тис ягодный и 
другие виды растений. Ирада Гусейнова
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ЕЛЕНА МАЛАХОВА

Во многих развитых стра-
нах бездомных кошек и 
собак не встретишь. Стать 
же владельцем четверо-
ногого друга там 
– привилегия с 
множеством обя-
зательств. Этого 
удалось добить-
ся, внедрив зако-
ны, защищающие 
права животных. 

18 МАЯ 2024
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Как обстоят дела с этим вопросом 
в Азербайджане? У нас животные, 
к сожалению, пока на бесправном 
положении, но готовится новый за-
конопроект, на который возлагают 
большие надежды. 
Избитые, с отрезанными хвостами, 
изгнанные на произвол судьбы на 
старости лет из-за болезни или про-
сто потому что надоели… Такова 
незавидная участь многих кошек и 
собак в нашей стране – рожденных 
на улице или оказавшихся там по 
вине недохозяев. 

ГОТОВИТСЯ ЗАКОНОПРОЕКТ
О том, что в Азербайджане нужен 
специальный закон о защите живот-
ных от жестокого обращения, зоо-
защитники говорят давно. И недавно 
стало известно, что готовится новый 
законопроект «Об ответственном об-
ращении с животными». В нем пре-
дусмотрено определение правовых 
основ отношений, возникающих при 
содержании животных физическими 
и юридическими лицами, а также 
при обращении с ними.

ФРЕДДИ И ДРУГИЕ
Каждый приют для бездомных жи-
вотных в Азербайджане богат на 
четвероногих с тяжелой судьбой, и их 
становится все больше... 
Фредди – песик песочного окраса. 
Он был найден с проломленным че-

репом, 
пере-
ломан-
ными 
костя-
ми и 
прак-
тически 
не подавал 
признаков жизни. 
Ветеринары советовали усыпить его, 
но Фредди удалось выкарабкаться и 
сейчас он в поисках нового дома... 
Глядя на фотографии белой пуши-
стой красавицы Бьянки сложно пред-
ставить, что кошка, став бездомной, 
столкнулась с невероятной жестоко-
стью – ей отрезали уши. Сейчас она 
живет счастливой жизнью в С А и, 
хочется верить, забыла о том, что ей 
пришлось пережить… 
Это лишь две истории из целого ряда 
тех, с которыми ежедневно стал-
киваются в неправительственной 
организации GWARP (Good World 
Animal Rescue Protection).  Сможет 
ли новый законопроект изменить 
жизнь животных в Азербайджане к 
лучшему? Корреспондент «Каспия» 
побеседовал об этом с президентом 
GWARP Фаридом Мансуровым. 
– То, что такой закон нужен, за по-
следние годы обсуждалось не раз, 
и во многом благодаря нашим ста-
раниям. В последний раз активные 
дискуссии и даже определенные 
действия были предприняты в июне 
2019-го. Затем грянула пандемия 

коро-
нави-
руса, 
по-
том 
на-

чалась 
вторая 

Карабах-
ская война, и 

стране пришлось решать другие про-
блемы. Сейчас тема ответственного 
отношения к животным вновь на 
повестке дня, и на сей раз к ней по-
дошли более серьезно, – отметил он. 

РЕДКО ШТРАФУЮТ
Больших надежд на готовящийся до-
кумент зоозащитник не возлагает, но 
все же считает, что это – определен-
ный шаг вперед. Сейчас в Азербайд-
жане согласно статье 274 Кодекса об 
административных проступках за 
жестокое обращение с животными 
предусмотрено наказание в размере 
500 манатов. По мнению нашего со-
беседника, деньги немалые. Но есть 
ли толк от штрафа? Был бы, уверен 
Ф.Мансуров, но применять его сле-
дует при каждом негативном случае. 
Тогда наше общество давно измени-
ло бы свое отношение к животным. 
У нас же редко когда штрафуют за 
подобное – только если дело вызвало 
широкий общественный резонанс 
благодаря стараниям зоозащитни-
ков, активно призывающих наказать 
живодера.

ЖИВОДЕРОВ – К УГОЛОВНОЙ ЖИВОДЕРОВ – К УГОЛОВНОЙ 
ОТВЕТСТВЕННОСТИ ОТВЕТСТВЕННОСТИ 
КАК ИСКОРЕНИТЬ СЛУЧАИ ЖЕСТОКОГО ОБРАЩЕНИЯ С БРАТЬЯМИ НАШИМИ МЕНЬШИМИ

А наказывать надо, в 
том числе и за выброс 
питомца на улицу, – 
такое сегодня, увы, 
сплошь и рядом. Взя-
ли детишкам живую 
игрушку, те наигра-
лись, а надоело – вы-
гнали на улицу… 

тобы найти и при-
влечь к ответствен-
ности горе-владельца 
или помочь разыскать 
хозяев убежавшего 
животного, необходи-
мо обязательное чи-
пирование питомцев 
и создание единого 
реестра. Зоозащитник 
выразил надежду, что 
данный пункт будет 
включен в законо-
проект, но ведь на 
создание списка по-

требуется время – зато 
он позволит подсчи-
тать, сколько вообще 
в стране домашних 
собак и кошек. Иначе 
армия четвероногих 
бродяжек продолжит 
пополняться. Бездо-
мные животные, на 
которых жалуются 
многие граждане, 
появляются как раз 
по вине человека. А 
принятие и исполне-
ние закона поможет 
предотвратить это. 
Зоозащитники увере-
ны: позитивных ре-
зультатов можно до-
биться, только приняв 
полноценный закон, 
все пункты которого 
тщательнейшим обра-
зом продуманы. 

500 AZN
штраф за жесто-

кое обращение 

с животным

Фарид Мансуров долгие годы за-
нимается спасением искалеченных 
людьми животных. 

– Каждый день зоозащитники видят 
десятки изувеченных, отравленных, 

облитых кислотой несчастных 
уличных животных. И с каждым 

годом ситуация усугубляется.
то же касается живодеров, 
то ими зачастую оказыва-

ются на первый взгляд 
вполне обычные люди. 

И самое страшное – 
среди них немало де-
тей и подростков. Нет 
реального наказания, 

вот жестокость к животным и прогресси-
рует, – делится зоозащитник. 
Правоохранительные органы, по его сло-
вам, занимаются подобными вопросами 
неохотно. И ничего не изменится, пока 
такие преступления из разряда админи-
стративной ответственности не попадут 
в уголовную. Сейчас везде видеокамеры, 
найти виновников не так сложно. 
– Уголовная ответственность за жестокое 
обращение с животными предусмотрена 
во многих странах мира. Практически 
все наши соседи имеют такую статью в 
своем законодательстве, а Азербайджан 
– до сих пор почему-то нет, – сетует 
Ф.Мансуров. 

МНЕНИЕ ЗООЗАЩИТНИКОВ

ПОВСЕМЕСТНОЕ 
ЧИПИРОВАНИЕ

Фарид Мансуров
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НАИЛЯ БАННАЕВА

КРАСОТА НАШЕГО МИРАКРАСОТА НАШЕГО МИРА

Гораздо больше 
родства с книж-
ной миниатюрой 
у другой серии 
работ Нармин 
Абдуллаевой, ко-
торую она также 
представила вни-
манию зрителей 
на данной вы-
ставке. Эта серия 
включает гра-
фические листы 
с практически 
монохромными 
изображениями 
хищников семей-
ства кошачьих 
– тигров и гепар-
дов. Показанные 
во время охоты, в 
окружении птиц 
и декоративного 
растительного 
орнамента, эти 
звери напоми-
нают фрагменты 
росписей на ши-
роких золоченых 
полях старинных 
миниатюр. Вме-
сте с тем в отли-
чие от тех своих 
прообразов, 
они выступают 
здесь в качестве 
самоценных 
персонажей, и 
в каждой такой 
композиции 
прослеживается 
определенный 
мини-сюжет. 
Контраст черного 
фона и яркого 

тона самого 
изображения с 
редкими вкра-
плениями белого 
придает этим 
работам сугубо 
графическое изя-
щество.  
– Природа 
загадочна и 
волшебна, и 
все мы видим 
ее по-разному 
– размышляет 
художница о кон-
цепции нынеш-
ней выставки. 
– Каждый цвет 
в природе имеет 
свой смысл, и все 
они находятся в 
гармонии друг с 
другом. А запе-
чатлеваем мы их 
каждый по-сво-
ему. В своих ра-
ботах я стараюсь 
отразить цвета 
природы, тайны, 
которые она мне 
открывает, ощу-
щение жизни, 
которое она мне 
дает, а главное 
– свою любовь и 
восхищение ею. 
Я как бы говорю 
людям: давайте 
беречь мир и 
окружающую нас 
неповторимую 
природу! Ведь мы 
обязаны передать 
все это последую-
щим поколениям.

Творчество художника 
Нигяр Гулузаде охваты-
вает очень разные сферы 
– от станковой живописи 
до книжной иллюстрации 
и дизайна одежды. В серию 
горных пейзажей Азербайд-
жана, созданных этой худож-
ницей для данной выставки, 
вошли «Бешбармаг», «Горы 
Губы», «Горы Гобустана», 
«Горы Зангезура. Карабах», 
«Шахдаг», «Джыдырдюзю» 
и др. Нигяр Гулузаде много 
путешествует по районам 
страны, так что большинство 
работ этой серии созданы ею 
с натуры. Для некоторых из 
них референсом послужили 
снимки известного фотоху-
дожника Эмиля Халилова – с 
его разрешения. 
Голые каменистые уступы, 
покрывающая склоны расти-
тельность различных оттен-
ков зеленого и совершенно 
буйные цвета в местах выхода 
горных пород она отображает 
тончайшими переходами ли-
ний и оттенков, отчего ее жи-
вопись напоминает вышитое 
полотно. 
– Для этой серии я выбрала 
горные пейзажи нашей стра-
ны, которые считаю самыми 
красивыми. Таким образом 
я хотела показать суровое 
величие естественной, не тро-
нутой человеком природы, 
– делится художница своей 

концепцией. – Например, 
очень люблю гору Иландаг в 
Нахчыване. Фотографы сни-
мают ее в разное время года 
и суток, и каждый раз она 
выглядит совершенно иначе. 
Оттенки при этом возникают 
просто изумительные… Так-
же с детства люблю и всегда 
хотела написать ту известную 
гору в Гобустане, которую 
часто снимают в клипах и 
кино. Помните, на ее фоне 
Полад Бюльбюльоглу поет 
свою знаменитую песню «Gəl, 
ey səhər!». При взгляде на ту 
гору ощущаешь ее величие до 
мурашек по коже… А цветные 
горы Хызы? Они же просто 
потрясающие, воздушные! 
На вид напоминают сладкую 
вату – нежную и пушистую. 
Особенно весной.

ОРНАМЕНТЫ НА КРЫЛЬЯХ
В основу другой представлен-
ной на выставке серии Нигяр 
Гулузаде, которая называется 
«Бабочки» и включает в себя 
8 работ, легла идея о том, что 
узоры, создаваемые приро-
дой, и орнаменты, созидае-
мые человеком, имеют много 
общего. Крылья барельефов 
бабочек из этой серии укра-
шают растительные и геоме-
трические орнаменты тради-
ционных азербайджанских 
ковров. Нигяр Гулузаде часто 
вдохновляется в своем твор-
честве народным декоратив-

но-прикладным искус-
ством, и данные 

работы – еще 
одно тому под-
тверждение. 
Пестрокрылые 
красавицы де-
корированы 
классически-
ми ковровыми 

орнаментами: 
«бута», «хачалы 
ислими», «бу-
талы ислими», 

«гельбяндлик»... 
– Бабочки – 

пожалуй, 
красивейшие 

существа, но 
невероятно 
нежные и 
хрупкие, 
– говорит 

художница. – Мои бабочки 
как бы шепчут зрителю от 
имени самой природы: меня 
надо хранить и беречь…   

ЦВЕТЫ И ПТИЦЫ
В творчестве художни-
ка-графика Нармин 
Абдуллаевой отчетливо 
звучат мотивы классического 
азербайджанского декоратив-
но-прикладного искусства. 
Среди ее работ доминируют 
композиции с изображени-
ем разнообразных цветов и 
птиц. Они вызывают в памяти 
японский жанр живописи 
«катега» (название которого 
так и переводится – «цветы и 
птицы»), а также значимый 
мотив не только изобра-
зительного искусства, но и 
любовной, а также духовной, 
суфийской поэзии Ближнего 
Востока – любовь соловья и 
розы.
У мотива этого множество 
значений – от воспевания 
красоты природы до любви к 
Всевышнему. Сама художни-
ца, надо сказать, вкладывает 
в свои произведения прежде 
всего реалистический смысл 
любования творениями при-
роды. Ее личная манера при 
всей достоверности изобра-
жаемого отличается восхити-
тельной декоративностью. 
– Очень люблю природу и 
только в ней нахожу покой, – 
рассказывает Нармин Абдул-
лаева. – Голоса птиц, аромат 
цветов, шум моря или шелест 
дождя – все это бесконечно 
вдохновляет меня… У меня 
давняя привычка ежедневно 
гулять в парке или на буль-
варе, причем в любую погоду 
– и в солнце, и в дождь, и в 
снег. Любимое время года – 
весна, именно ее я чаще всего 
изображаю. Да и вообще, для 
меня тема природы – главная 
в жизни и творчестве. 
Довольно крупные по фор-
мату работы этого автора 
вызывают в памяти скорее 
ассоциации с дворцовыми 
настенными росписями XIX 
века, нежели с книжными ми-
ниатюрами средневековья. В 
то же время они чем-то близ-
ки и современным городским 
муралам Баку. 

В галерее 
Zaman прохо-
дит совмест-
ная выставка 
двух худож-
ниц – Нигяр 
Гулузаде и 
Нармин Аб-
дуллаевой 
под назва-
нием «Вол-

шебство 
природы». 

Вернисаж ор-
ганизован в 
рамках Года 

солидарности 
во имя зеле-
ного мира, 

объявленного 
в Азербайд-
жане в этом 

году. 

Грация хищника

ОСНОВНАЯ ТЕМА ВЫСТАВКИ – ПОКАЗ КРАСОТЫ РОДНОЙ ПРИРОДЫ, ПРИЗЫВ БЕРЕЧЬ ЕЕ И РАЗУМНЕЕ ИСПОЛЬЗОВАТЬ РЕСУРСЫ
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УЛЬВИЯ ФАТАЛИЕВА:
У НАС СИЛЬНЫЙ КОМАНДНЫЙ ДУХ 

l Вас стали узнавать на улице?
l Иногда. Честно говоря, я очень стесняюсь, 
когда меня узнают люди. Не знаю, как отве-
чать, реагировать, для меня все это в новинку. 
А вот сфотографироваться пока не просили. Но 
опять же, спасибо всем, кто оказывал и про-
должает оказывать поддержку. Мне это очень 
помогает во время соревнований.  
l Кстати, вам даже посвятили песню, ко-
торую выложили в YouTube…
l Да, я видела ролик. Было неожиданно и в то 
же время очень приятно. 

l Нельзя не заметить тот факт, что в 
мужских шахматах у нас наблюдается 
определенный застой, в то время как 
азербайджанские шахматистки стали ра-
довать своими успехами. Чем объясняете 
это?
l Women power (смеется). Думаю, не стоит 
утверждать, что они стали отставать. Как и у 
любого спортсмена, у них бывают удачные и 
неудачные периоды. Нельзя забывать о том, 
что мужская сборная Азербайджана является 
трехкратным чемпионом Европы, все они – 

элитные шахматисты. Уверена, что впереди у 
них немало хороших результатов. 
Что касается женской сборной, то у нас очень 
сильный командный дух, отличающий нас от 
других коллективов. На бумаге мы можем от-
ставать от каких-то сборных, таких, например, 
как Китай. Но мы сильны как команда, и ка-
ждая из нас сделает все ради победы. 
Мы много работаем и верим, что все это даст 
свои плоды и мы наконец завоюем долгождан-
ную медаль на Всемирной шахматной олимпи-
аде.

l Кто вас поздравил первым?
l Когда я вышла из игрового зала, там была генсек 

федерации Илаха Гадымова, которая позвони-
ла президенту Федерации шахмат Азербайд-

жана Махиру Мамедову. Очень приятно 
было услышать поздравление от него, а 
также я благодарна главе федерации за 
постоянно оказываемую нам поддерж-

ку. Чрезвычайно приятно было получить 
поздравление от первого вице-президента 
Азербайджана Мехрибан Алиевой. Для меня 
это большая мотивация, чтобы продолжать 
работать и добиваться дальнейших успехов 
на международной арене. Что касается род-
ных, то первым меня поздравил отец. 
l Не плакали от счастья?
l Конечно, плакала (смеется). Как только 
вышла из зала, начала плакать, а члены 
нашей команды пытались меня успо-
коить. Я была счастлива, но сказался 
стресс, который испытывала все это 
время. Когда не идет игра, для шахма-
тиста это травма. Вы даже предста-
вить не можете, через что я прошла. 
l Не было мыслей завязать с 
шахматами?
l Этот чемпионат Европы во-
обще мог стать моим послед-
ним турниром. Я решила, что 
первенство на Родосе станет 
для меня последним. Может 
быть, приняла бы участие 
еще и во Всемирной шах-
матной олимпиаде, так 
как не хотела подводить 

команду. Но после по-
беды на чемпионате 

Европы у меня больше 
нет таких мыслей, на-
оборот, хочется доби-
ваться еще больших 
успехов. Надеюсь, и 
дальше смогу по-
казывать высокие 
результаты на 
международной 
арене.  

Готовимся ко Всемирной шахматной олимпиаде

Слезы счастьяУльвия Фаталиева вписала 
свое имя в историю шахмат, 
став первым представителем 
Азербайджана, выигравшим 
индивидуальный чемпионат 
Европы среди взрослых. 

Успех Ульвии нельзя назвать случайным: 
два года назад она стала бронзовым 
призером континентального первен-
ства, побеждала на чемпионате Европы 
среди юношей и девушек, становилась 
призером командных континентальных 
первенств в составе сборной Азербайджана. 
И тем удивительнее тот факт, что недавний 
индивидуальный чемпионат Европы мог стать по-
следним в ее карьере. 
В беседе с «Каспием» Ульвия Фаталиева рассказала 
об этом и поделилась впечатлениями о пребывании в 
статусе чемпионки Европы:
l Такое ощущение, что все последнее время я во 
сне, и просыпаться не очень хочется. Я очень счаст-
лива, но понимаю, что на достигнутом останав-
ливаться нельзя, надо продолжать 
работать над собой. Ведь впереди 
немало соревнований, в том числе и 
такое важное, как Всемирная шах-
матная олимпиада. 
l Кстати, обычно спортсмены 
от волнения плохо спят перед 
решающими событиями. Как 
вам спалось перед заключитель-
ным туром?
l Нормально, так как считала, что 
сделала все возможное для победы и 
должна выспаться перед решающим 
днем. А вот ночь перед стартом чем-
пионата Европы для меня была 
адом, не могла уснуть и постоянно 
находилась в стрессовом состо-
янии. К тому же у меня был не 
совсем удачный период, игра не 
клеилась на протяжении по-
лутора лет. Все это оказывало 
на меня негативное влияние. 
Поэтому перед чемпиона-
том Европы у меня были не 
очень высокие амбиции. 
Хотя, конечно, хотелось 
добиться какого-то ре-
зультата, ведь я много 
работаю, прикладываю 
максимум усилий.   


